
№ 90 (2667) 18.08.2017 г.

понедельник  среда  пятница

«Вертикаль»
Операция

ЭксЭкс--министр Алексей Улюкаев министр Алексей Улюкаев 
в суде назвал свой арест провокацией, в суде назвал свой арест провокацией, 

организованной генералом ФСБ Олегом организованной генералом ФСБ Олегом 
Феоктистовым. Для самого чекиста Феоктистовым. Для самого чекиста 
эта спецоперация стала последней, эта спецоперация стала последней, 

но не самой важной страницей в истории но не самой важной страницей в истории 
о превращении Лубянки в мегарегулятор о превращении Лубянки в мегарегулятор 

силового рынка Россиисилового рынка России

страницы 11страницы 11--1515

П
е

тр
 С

А
Р

У
Х

А
Н

О
В

 —
 «

Н
о

ва
я»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ



2 
«Новая газета» пятница.

№90    18. 08. 2017

темы недели

Т 
акого с Севастополем не про-
исходило уже 23 года. В 1994-м 
в первый и последний раз город-
герой выбрал себе официального 
мэра —  им тогда стал уроженец 
Владивостока Виктор Семенов, 

шедший на выборы под лозунгом «Россия 
придет в Севастополь». Он продержался 
в должности 4 года, после чего выборы 
главы города-героя были официально 
отменены Киевом. В феврале 2014-го на 
митинге единства в Севастополе «народ-
ным мэром» города был избран Алексей 
Чалый, но его должность все-таки была 
полуофициальной.

И вот 10 сентября, в единый день го-
лосования, Севастополь будет выбирать 
себе губернатора. Причем на должность 
претендуют сразу пять кандидатов.

Фаворит —  действующий врио 
Дмитрий Овсянников. И дело не в кон-
кретных деяниях или сильной про-
грамме, и даже не в том, что, согласно 
опросу ВЦИОМ, рейтинг доверия 
к действующему главе города составляет 
65%. Ключевой фактор будущего успеха 
Овсянникова —  поддержка президента 
страны Владимира Путина.

Основной конкурент Овсянникова —  
коммунист Роман Кияшко, поддержан-
ный, помимо КПРФ, еще семью парти-
ями, включая «Справедливую Россию».

Трое других претендентов на кресло —  
либерал-демократ Илья Журавлев, канди-
дат от «Патриотов России» Иван Ермаков 
и выдвинутый партией КПСС ставрополец 
Иван Кряжев —  технические фигуры.

Кандидат от президента
Долго звоню в дверь офиса «Единой 

России».
— Слушаю вас, —  миловидная де-

вушка приоткрывает дверь и встает 
в проходе.

— Про выборы губернатора хочу 
поговорить, —  показываю удостовере-
ние. —  Можно пройти?

Собеседница, подумав, впускает меня 
в офис и ведет в один из кабинетов, кото-
рый напоминает школьный класс.

— Это журналист, хочет писать про 
выборы.

Люди в офисе недоуменно перегля-
дываются.

— Мне б кого-нибудь из штаба 
Овсянникова, —  уточняю я.

Услышав про штаб, одна из сотруд-
ниц «ЕР» оживляется.

— Понимаете, он еще формируется. 
Вот буквально сегодня должно стать 
ясно: кто и где будет работать. Нет, штаб 
есть, конечно. Но знаете… оставьте нам 
свои координаты.

Даю визитку. Через некоторое мне пе-
резванивают из пресс-службы Дмитрия 
Овсянникова: «Вопрос штабов —  абсо-
лютно внутренний. Никого, к сожале-
нию, дать вам не можем». С трудом уго-

вариваю выслать мне хотя бы программу, 
с которой врио пойдет на выборы. Но 
в итоге не получаю и ее.

Наличие избирательного штаба 
и программы, впрочем, совсем не обя-
зательное условие для победы на вы-
борах в Севастополе. Козырь Дмитрия 
Овсянникова —  это «привязка» к Путину, 
чей рейтинг в городе стремится к 100%.

Президент поддержит Овсянникова 
л и ч н о :  д л я  э т о г о  о н  п р и б у д е т 
в Севастополь в пятницу. Вместе гла-
ва региона и глава государства посетят 
фестиваль оперной музыки в Херсонесе 
и байк-шоу на горе Гасфорта.

— Первый концерт в Херсонесе будет 
закрытым, специально для элиты. Мы 
ожидаем увидеть президента, —  рассказал 
«Новой газете» собеседник, работающий 
над организацией фестиваля.

На оперном фестивале вопреки санк-
циям выступят всемирно известные опер-
ные исполнители: ведущий солист нью-
йоркской Metropolitain Opera Владимир 
Маторин и итальянец Валерио Згарджи. 
Приедут и артисты Большого театра 
Вероника Джиоева и Агунда Кулаева.

Потом президент и кандидат в гу-
бернаторы поедут к широким народным 
массам —  на байк-шоу «Ночных волков». 
В прошлом году байкеры собрали на горе 
Гасфорта 250 000 человек.

Ознакомиться с предвыборной про-
граммой Дмитрия Овсянникова мне все-
таки удалось —  ее бросили в почтовый 
ящик. На первом месте у действующего 
врио —  развитие высокотехнологично-
го машиностроения, сельского хозяй-
ства и производство морепродуктов. 
Затем —  туризм, комфортная городская 
среда и сотрудничество с Черноморским 
флотом.

Местный
С  о с н о в н ы м  к о н к у р е н т о м 

Овсянникова коммунистом Кияшко 
встречаемся в горкоме КПРФ.

— Мою кандидатуру поддержали 
сразу семь партий, —  рассказывает он, 
держа в руках список. —  Это КПРФ, 
«Справедливая Россия», «Партия ве-
теранов России», «Трудовая партия 
России», «Партия Великое Отечество», 
«Российская партия пенсионеров за 
справедливость» и «Рот Фронт».

Главный пункт программы коммуни-
ста —  сотрудничество с Черноморским 
флотом.

— Кто бы что ни говорил, но мы 
и в Россию вернулись благодаря фло-
ту, —  говорит Кияшко. —  Да и вообще, 
Севастополь —  это город-база. Поэтому 
я хочу максимально сотрудничать с мо-
ряками.

На вопрос, готовы ли моряки поддер-
жать его, Кияшко отвечает не слишком 
уверенно: «Надеюсь, что у людей есть 
понимание». О проявившемся в послед-
нее время сближении командующего 
флотом адмирала Витко с действующим 
врио Овсянниковым говорит: «Меня не 
покидает ощущение, что это наигранно».

Помимо сотрудничества с флотом 
Кияшко обещает привести в соответст-
вие севастопольские цены и зарплаты 
(сегодня жить в городе-герое действи-
тельно дорого) и решить вопрос с до-
ступностью медицины. «Иметь на 600 000 
человек всего два роддома —  не дело».

Заканчивает разговор Кияшко по-
коммунистически: «Главное, что за 

мной не стоят олигархи. Если у действу-
ющего врио бюджет на выборы больше 
50 миллионов рублей, то у меня и 3 мил-
лионов не будет. Я за народ».

Сошедшие с дистанции
Севастопольские выборы сильны, 

впрочем, не только действующими кан-
дидатами, но и теми, кто до финальной 
гонки не добрался.

Вот, например, «Партия Великое 
Отечество», которую возглавляет писа-
тель Николай Стариков. На российском 
материке ее редко воспринимают всерьез, 
но в Севастополе «стариковские» взгляды 
(«мировой заговор против России») доволь-
но популярны. Партия, до того как поддер-
жать кандидатуру Романа Кияшко, выдви-
гала на выборы своего претендента —  экс-
депутата Верховной рады Украины Вадима 
Колесниченко. Кандидатом в губернаторы 
Севастополя его не зарегистрировали —  не 
прошел муниципальный фильтр.

За кого люди?
Выяснить политические предпоч-

тения севастопольцев в центре горо-
да невозможно: кругом одни туристы. 
Отправляюсь в «спальник» на пятом ки-
лометре Балаклавского шоссе.

— Овсянников мне нравится, за 
него буду голосовать, —  говорит таксист 
Кирилл. —  Дороги он сделал основа-
тельно. По городу передвигаться одно 
удовольствие.

Есть у врио губернатора и большая 
группа противников —  это садоводы, 
дачники и просто жители частных домов. 
«Новая газета» не раз писала об иницииро-
ванной севастопольским правительством 
кампании по изъятию у горожан «незакон-
но выданной при Украине» земли. Речь 
в настоящий момент идет о 3805 участках, 
и их число постоянно растет.

— Лично я буду голосовать за Романа 
Кияшко, потому что только он вызвал-
ся нам помочь, —  говорит председатель 
дачного кооператива «Дружба-9» Лариса 
Крысина. —  Другое дело, что среди нас 
есть и немало тех, кто на выборы не пой-
дет вообще.

За  кандидата  от  ЛДПР Илью 
Журавлева оказалась готова проголосо-
вать одна пенсионерка: «Потому что за 
ним Жириновский! Мужик!»

На таком фоне Овсянников, за ко-
торым Путин, выглядит, конечно, пред-
почтительнее.

Иван ЖИЛИН, соб. корр. «Новой» 
Севастополь

одного
избирателя

Первые выборы губернатора 

Севастополя с большой долей 

вероятности выиграет Владимир Путин. 

Для этого президент приезжает 

в город-герой в пятницу

Город

Фаворит на выборах —  Дмитрий Овсянников. 
И дело не в конкретных деяниях или сильной 
программе. Ключевой фактор — 
 поддержка президента «
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Н 
а первом же заседании 
суда экс-министр экономи-
ческого развития Алексей 
Улюкаев заявил о том, о чем 
давно по углам шептались: 
в офис «Роснефти» за взят-

кой его уговорил приехать Игорь Сечин.
Он сообщил суду, что дача взятки была 

провокацией со стороны Сечина и   тог-
дашнего начальника службы безопасности 
«Роснефти» Феоктистова. 

Два обстоятельства бросаются в гла-
за в этом рассказе. Первое —  несмотря 
на то что повествование г-на Улюкаева 
сильно смахивает на рассказ председателя 
домкома Никанора Босого о том, как взят-
ка сама вползла ему в портфель, —  это, 
скорее всего, правда. Второе —  что его мес-
седж адресован лично президенту, кото-
рым вертят как хотят хитрые временщики.

Вспомним канву истории. 15 ноября 
2016 года в три часа ночи грянул гром: ми-
нистр экономического развития Алексей 
Улюкаев задержан с поличным за получе-
ние взятки.

На следующий день появились подроб-
ности. Взятка была два миллиона долларов 
США. Она была вымогаема Улюкаевым 
у Сечина. Взятка была за «положитель-
ное заключение» по поводу продажи 
«Башнефти» «Роснефти». Улюкаев лично 
приехал в офис «Роснефти», сорвавшись 
с министерского совещания, и тут же, 
с взяткой, его на выходе повязали.

Все эти известия порождали недоу-
мение: потому что этого просто не могло 
быть. Не то чтобы у нас министры не берут 
нала, куда там! У нас это дело, говорят, по-
ставлено на поток.

Недоумение заключалось в том, что 
именно такая картина была невозмож-
на. Административный вес Улюкаева 
и Сечина попросту несравним. Улюкаеву 
вымогать взятку у Сечина —  это все равно 
что торговцу карандашами наезжать на 
дона Корлеоне.

Если Улюкаев действительно как-то 
препятствовал покупке «Башнефти», то 
Сечину достаточно было пожаловаться 
президенту. К тому же решение о прода-
же «Башнефти» принимал лично Путин. 
Это была главная экономическая битва 
2016 года. Улюкаев в этой битве ничему 
не мог помочь и ничему не мог помешать.

Еще более смущало отсутствие видео, 
на котором был зафиксирован момент 
передачи денег. 

Несмотря на это, Владимир Путин 
в тот же день, 15 ноября, поддержал арест. 
Он уволил Улюкаева в связи с утратой до-
верия и публично заявил, что он давно был 
в курсе разработки. 

История становилась еще запутанней: 
почему, если Путин был давно в курсе 
разработки, он не уволил Улюкаева сразу? 
И если «положительное заключение» по 
продаже «Башнефти» «Роснефти» было 
получено за взятку, то почему президент 
не отменил эту, как выяснилось, плохую 
и некорректную сделку?

Тем временем поползли другие слухи. 
Они гласили, что Улюкаев, принужденный 
легитимизировать сделку, пожаловался 
главе некоего госбанка. Суть жалобы 
Алексея Валентиновича состояла в том, 
что он и так вынужден делать экономи-
чески неправильную вещь, а тут его еще 
заставляют пахать бесплатно. Глава гос-
банка якобы передал просьбу Улюкаева 
Сечину, и тот якобы сказал, что горю 
можно помочь.

В офис «Роснефти» Улюкаев приехал 
якобы лично к Сечину, и якобы лично 
Сечин и дал ему эти злосчастные два мил-
лиона. Оттого и не было видео. Эти слухи 
были несколько более правдоподобны-
ми, но самым важным в них было то, что 
главной жертвой разводки оказывался не 
Улюкаев, а Путин.

Из них —  если они были справедли-
вы —  следовало, что хитроумный Сечин, 
вместо того чтобы ответить через банкира 
«нет», раздул из мухи слона, развел началь-
ника и сделал из дела Улюкаева инстру-
мент, с помощью которого он надеялся 
снять все правительство. И вот теперь эти 
слухи на суде подтверждает лично Алексей 
Валентинович Улюкаев.

Самое же интересное во всей этой 
истории вот что. Государственная компа-
ния «Роснефть», как известно, купила го-
сударственную же компанию «Башнефть». 
Особого экономического смысла в этой 
сделке не было, «Роснефть» и так была 
закредитована, а после этой покупки ее 
долги выросли еще больше.

Поэтому,  чтобы снизить долг 
«Роснефти», часть ее акций была прода-

на. Эти две сделки шли в тандеме: покуп-
ка «Башнефти» и продажа 19,5% акций 
«Роснефти» частным инвесторам.

И действительно, в декабре сделка по 
продаже 19,5% акций «Роснефти» была 
завершена. Акции проданы катарскому 
суверенному фонду и трейдеру Glencore, 
при участии итальянского банка Intesa 
Sanpaolo, давнего партнера «Газпрома» 
и собирателя русских икон.

Однако вскоре к сделке возникли 
вопросы. Стало известно, к примеру, что 
Glencore вкладывает всего 300 млн дол-
ларов и что Катар и Glencore —  не самые 
прозрачные компании. Проще говоря, 
они могут выступать фрондерами. Кроме 
того, оказалось, что ровно накануне сдел-
ки «Роснефть» заняла на рынке астроно-
мическую сумму в 600 млрд рублей.

Все это сильно напоминало исто-
рию с компанией «Байкалфинансгруп», 
зарегистрированной по адресу рюмоч-
ной в Твери, с той только разницей, что 
вместо «Байкалфинансгруп» у них был 
теперь суверенный катарский фонд.

Возникает вопрос: кто же был реаль-
ным бенефициаром сделки по покупке 
«Башнефти» —  продаже 19,5% «Роснефти»? 
Ответ: мы не знаем, кто был реальным бе-
нефициаром, но мы знаем, что за не совсем 
гладкое поведение Улюкаев оказался в суде.

Продолжение темы — стр. 8, 11—15

Первый же день суда над экс-

министром Улюкаевым принес 

давно ожидаемый скандал

Разводящие
и разводимые

Юлия 
ЛАТЫНИНА
обозреватель 
«Новой»

Мы не знаем, 
кто был реальным 
бенефициаром, 
но мы знаем, что 
за не совсем 
гладкое поведение 
Улюкаев 
оказался в суде «

«

В 
Старопромысловском 
суде города Грозного про-
должаются слушания по 
делу жителей поселка 
Красная Турбина 20-лет-
него Магомеда Тарамова 

и 19-летнего Джамалая Тазбиева, об-
виняемых в приготовлении к участию 
в НВФ. «Новая» писала об этом процес-
се —  он наделал много шума в республи-
ке. Нестандартную ситуацию Красной 
Турбины обсуждают в республиканской 
прокуратуре и в Верховном суде, но что 
более важно, ее обсуждают во дворах 
и на кухнях. Поселок Красная Турбина 
демонстрирует открытое нежелание под-
чиняться существующему в республике 
порядку вещей.

Главным, да и единственным дока-
зательством вины Тазбиева и Тарамова, 
задержанных в ходе массовых полицей-
ских рейдов после событий 17 декабря 
2016 года1, является их чистосердечное 
признание (полученное, как они заявили 
в суде, под пытками).

Суть обвинения: в интервале 10–
15 июня 2016 года каждый из них начал 
«вынашивать планы» отъезда в Сирию, 
и даже в течение шести дней (25–30 июня 
2016 года) они якобы откладывали кар-
манные деньги, выдаваемые родителями, 
на эту поездку. Однако потом переду-
мали. В январе 2017 года задержан-
ные в ходе все тех же массовых рейдов 
жители Старопромысловского района 
Бекханов и Лабазанов указали на «связь» 
с Тарамовым и Тазбиевым. 27 января тех 
задержали  и в течение полутора месяцев 
в непонятном статусе они пребывали на 
территории Старопромысловского РОВД. 
При этом, согласно материалам дела, за-
держали Тарамова и Тазбиева лишь в се-
редине марта, а до того они оставались 
на свободе и даже, по версии следствия, 
заходили по приглашению оперуполно-
моченного Храмова к нему в отдел на 
беседу. На этой беседе и сообщили о том, 
что «вынашивают планы». 

Я не утрирую обвинение. После пу-
бликации «Новой», посвященной делу 
Тарамова-Тазбиева, мы получили мате-
риалы еще нескольких подобных дел. 
В них совпадают целые страницы текста 
и даже даты, когда участковые якобы 
«приглашали» к себе будущих подсуди-
мых. Различаются только фамилии участ-
ковых и «приглашенных». Мне понятно, 
что —  безотносительно к реальной вине 
обвиняемых —  у всех этих дел невысокий 
коэффициент прочности, они не рассчи-
таны на въедливого адвоката, не рассчи-
таны на внимание извне. Они рассчитаны 
лишь на то, что и сами обвиняемые, и их 
родные смирятся с тем, что их проглотила 
машина чеченского правопорядка.

Дело Тазбиева-Тарамова ничем 
не выделялось бы из массы подобных, 
стремительно рассматриваемых по 
всей республике. Однако с совершенно 
неожиданной стороны показали себя 

1 Напомним, 17 декабря 2016 года 
группа молодых людей убила знакомого им 
сотрудника полиции и угнала его машину, 
впоследствии сбив на ней постового ДПС. 
Большинство нападавших вскоре были унич-
тожены, трое были ранены и задержаны. 
Судьба их по сей день неизвестна.

родственники и соседи, жители поселка 
Красная Турбина на окраине Грозного. 
В отличие от многих спешно отрекаю-
щихся от своих сыновей и братьев, слепо 
признающих самые страшные обвине-
ния против них, приносящих извинения 
Рамзану Кадырову за «доставленное 
беспокойство» —  Красная Турбина не 
поверила обвинению и встала за своих. 
Эти люди приходят в суд —  слушателями 
и свидетелями; они нашли возможность 
пригласить приличных адвокатов. Они 
стоят на своем, несмотря на то что около 
суда собираются толпы силовиков, что 
машины с номерами «особых серий», ко-
торыми пользуются приближенные главы 
Чечни, дежурят под его стенами.

В среду жители поселка и их родствен-
ники отправили коллективное заявление 
на имя генпрокурора Юрия Чайки. «Мы, 
являясь жителями субъекта Российской 
Федерации, хотим жить по закону, хотим, 
чтобы дело в отношении ребят было также 
рассмотрено по закону, а не по каким-то 
внутриклановым и межведомственным 
понятиям», — говорится в письме.

Само письмо уместилось на двух 
страничках. Подписи людей —  с открытым 
указанием имен и контактных данных —  
еще на пятнадцати. В современной Чечне, 
потонувшей в собственном страхе, это, 
конечно, беспрецедентный поступок.

Ольга БОБРОВА, «Новая»

Как 
ломают 

Поселок в пригороде Грозного потребовал 

распространить на него юрисдикцию российского 

закона. Соответствующее письмо было отправлено 

генпрокурору. Вчера подписантов избили в РОВД

 Турбину

Вчера, спустя несколько часов 
после публикации на сайте 
«Новой газеты» информации 
о письме, отправленном 
генеральному прокурору, 
Салмана Тарамова и Магомеда 
Тазбиева, отца и дядю 
задержанных молодых 
людей, срочно вызвали 
в РОВД Старопромысловского 
района. Салман Тарамов успел 
сообщить адвокату своего 
сына Владимиру Рутковскому, 
что звонивший —  Мамед 
Магомадов, начальник 
криминальной полиции 
Старопромысловского 
района —  потребовал их на 
встречу со спикером чеченского 
парламента Магомедом 
Даудовым и заместителем 
главы МВД Чечни Апти 
Алаудиновым.
В 17 часов 28 минут Магомед 
Тазбиев успел на несколько 
секунд связаться с адвокатом 
Рутковским. «Бьют, бьют, 
бьют», —  все, что успел сказать 
он (запись — на сайте «Новой»).
В районе шести вечера на 
территорию РОВД заехала 
карета «скорой помощи».
Вскоре стало известно 
о задержании соседей 
Тарамовых — супругов 
Дударовых. Они были в числе 
первых подписантов письма.
На момент подписания номера 
судьба Салмана Тарамова 
и Магомеда Тазбиева 
оставалась неизвестной.
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С 
татистика знает лишнее. 
Особенно про доходы гра-
ждан. Раньше я как-то не 

обращал внимания, а сейчас заме-
тил любопытную строку в сводках 
органов госстатистики. Как подсчи-
тано, жители Чувашии сообща за-
работали за январь-июнь 2017 года 
125 миллиардов 426 миллионов 
рублей. Хочется быстрее уточнить 
численность населения республики 
и по-честному разделить эту впе-
чатляющую сумму на всех. А если 
будет остаток, который не делится, 
пустить его на общий стол длиною 
от Чебоксар до Козловки.

Но, во-первых, делить согласятся 
не все. Некоторые заорут, что тут 
вам не какой-нибудь колхоз имени 
Чапаева. А во-вторых, статистики 
уже разделили (им можно) и готовы 
нас огорчить — среднемесячный 
доход составил всего-то 16 тысяч 
914 рублей 80 копеек на душу на-
селения. Сразу даже не скажешь, 
что тут более эфемерно: душа или 
такой доход. Раз так, общие милли-
арды в отчетах следует напечатать 
покрупнее, а для частных тысяч, 
искажающих картину, подобрать 
особо мелкий шрифт.

Понятно, средний доход — это 
среднее от диаметра бублика и 
диаметра дырки. И как же отно-
сятся к такой статистике жители 
республики? Один из них (вряд ли 
держатель бублика) резко выска-
зался на интернет-форуме: «Нигде в 
мире не считают среднюю зарплату, 
кроме наших ворюг-управленцев!» 
И порекомендовал оппонентам: 
«Засуньте эти расчеты себе…» 
Рекомендация спорная. Все-таки 
цифры лучше держать в голове.

«Все было бы хорошо, если бы 
руководители республики были 
грамотными, энергичными и дума-
ющими и непременно личностя-
ми», — пишет другой пользователь 
Сети (он же, видимо, пользователь 

16 тысяч 914 рублей 80 копеек в 
месяц). К главе Чувашии Михаилу 
Игнатьеву у многих здешних жи-
телей есть претензии, но при этом 
следует отметить, что он — не п ри-
сланный Москвой, а местный и, как 
говорится, человек от земли. Точнее, 
от 58,2 тысячи квадратных метров 
земли, находящихся в его пользо-
вании. Издание «Правда ПФО» 
информирует читателей о том, что 
Игнатьев уже три года занимает 
убедительное второе место в списке 
губернаторов-землевладельцев. 
Округлим квадратные метры: если 
какой-то житель Чебоксар владеет 
привычными шестью сотками, то у 
Михаила Васильевича этих соток в 
сто раз больше. Впору вызывать ста-
тистиков для подсчета средних цифр.

С управленцами в Чувашии и 
впрямь неважно. Так, уже несколь-
ко лет тут не могут подыскать главу 
для 30-тысячного города Шумерли. 
Пробовали на эту должность женщи-
ну — полковника полиции в отставке. 
Сейчас, похоже, ищут генерала, но 
уже готовы согласиться и на адъ-
ютанта. Ведь скоро похолодает, а 
Шумерля, где долги за газ превы-
шают 150 миллионов и хозяйство 
в разрухе, замерзает каждую зиму 
(тут уместно вспомнить среднюю 
температуру января — она не уте-
шительнее средней зарплаты).

Муниципалитеты  в  дол-
гах, в долгах и люди. На днях в 
Комсомольском районе судебные 
приставы пытались задержать мо-
лодую женщину, осужденную за 
неуплату долгов к обязательным 
работам и уклонявшуюся от этого 
наказания. Пытаясь спрятаться от 
приставов, она бросилась ничком 
в заросли крапивы. Как ее оттуда 
извлекали? Несмотря на жгучий 
читательский интерес, позвольте 
избежать подробностей.

Борис БРОНШТЕЙН, «Новая»
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В 
сю неделю в России и Казахстане 
обсуждают новость о передаче 
озера Сладкое в Новосибирской 

области от одной страны другой. На 
сайте администрации Купинского 
района 10 августа появилось сообще-
ние (уже удалено, но доступно в кэше 
Google) о том, что после демаркации 
границы Россия отдала озеро друже-
ственному Казахстану. Глава местной 
администрации Владимир Шубников 
сказал, что само озеро — это «полу-
озеро-полуболото, совершенно бес-
полезное», хотя на сайте его ведомства 
отмечалось, что водоем все равно по-
пулярен у любителей охоты и отдыха 
на природе.

15 августа новость растиражиро-
вали в большом количестве россий-
ские СМИ, а уже на следующий день 
градом посыпались опровержения. 
В интервью газете «Коммерсантъ» 
замглавы Законодательного собра-
ния Новосибирской области Андрей 
Парфенов заявил, что это все «досужие 
разговоры», жителям и отдыхающим 
просто посоветовали «воздержаться» 
от поездок к озеру, пока идут меропри-
ятия по демаркации границы. А озеро 
на 30% остается российским — и вооб-
ще оно хорошее.

В Казахстане за ситуацию при-
шлось отвечать МИДу. «Говорить о 
том, что Россия «подарила» озеро 
Казахстану, некорректно, поскольку 
часть озера изначально находится на 
территории Республики Казахстан, — 
заявил пресс-секретарь ведомства 
Ануар Жайнаков. — Линия границы 
была установлена в соответствии с до-
говором о делимитации границы между 
Казахстаном и Россией от 18 января 
2005 года. Данный участок границы 
уже обозначен пограничными знаками, 
согласованными российской и казахс-
танской сторонами. Никакого обмена 
на этом участке не было».

Затем выяснилось, что озеро де-
юре на 30% — российское, но по фак-
ту оно все находится на территории 
Казахстана, поскольку «усохло»: та-
кую экзотическую формулировку офи-
циально озвучила ФСБ. Получилось, 
что береговая линия прошла как раз 
по границе, установленной еще в 2005 
году. В обсуждение включился даже 
глава Министерства природных ресур-
сов и экологии Сергей Донской. У себя 
в Facebook он написал, что «озеро вер-
нется в свои берега с осенним циклом 
осадков. Осенью акватория озера, а не 
берег, снова будут разделять границу 
между странами».

Тут бы и успокоиться, но история 
приобрела несколько другой оттенок 
из-за общественного настроения «как 
можно раздавать пяди родной земли». 

В этом смысле показателен коммен-
тарий местной жительницы Кристины 
Матанцевой, который она дала теле-
каналу «Дождь» уже после всех офи-
циальных объяснений: «Если такими 
темпами мы будем раздаривать терри-
тории, то от России останутся только 
Москва и Петербург».

Эту ситуацию можно рассматри-
вать как симптоматичную, считает 
заведующий отделом медицинской 
психологии научного центра психи-
ческого здоровья РАМН, психолог 
Сергей Ениколопов. «Несколько на-
прягает готовность населения ве-
рить всяким негативным слухам, — 
говорит он. — Существует общее 
ощущение, что нас всегда дурят. 
Упрощается мировосприятие: что со-
общено — надо проверять на вранье, но 
никто толком не проверяет. Взять карту 
и посмотреть, усохло ли озеро на самом 
деле, — это слишком сложно. Проще 
делить на белое и черное, поэтому те 
же либеральные СМИ будут давать 
информацию, что у нас власть такая, 
распродает земли, а патриотические 
начнут искать этому рациональное 
объяснение. Хотя это не про власть, а 
про наше нежелание напрячь мозги».

По мнению Ениколопова, всю эту 
историю можно рассматривать как 
некий аморфный страх перед насту-
плением Азии на Россию: Китай или 
Казахстан — тут название страны 
вторично.

А еще это может быть следствием 
некой постимперской травмы, гово-
рит профессор факультета социаль-
ных наук Высшей школы экономики 
Александр Поддьяков. «Есть общий 
фон, на котором сообщение о том, 
что кусок одной страны отдали дру-
гой, может легко возбудить граждан. 
Но на это еще и накладывается некий 
«постимперский синдром»: вопросы 
присоединения и неприсоединения [ча-
стей страны] обсуждаются очень сильно 
и используются разными, в том числе 
и политическими, силами. Поэтому 
подобные сообщения сейчас воспри-
нимаются особенно эмоционально и 
по-разному обыгрываются».

Всей этой истории могло бы и не 
быть, если бы изначально чиновники 
все объяснили людям нормально, а не 
через пень-колоду. Но многое еще за-
висит и от СМИ, добавляет Поддьяков, 
которые эту тему вынесли в одну из 
главных позиций, из-за чего даже те, 
кто не интересовался озером Сладкое, 
стал считать это важной частью инфор-
мационной повестки.

Вячеслав ПОЛОВИНКО,  «Новая»

Непозволительная 

сладость
Почему все возмутились передачей озера 

Сладкое Казахстану, которой на самом 

деле не было? 

ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

Хроника 

от рублика
Сообща мы, оказывается, зарабатываем 

миллиарды

Документальная повесть Эльвиры ГОРЮХИНОЙ 
о том, как в деревне Кострецы ликвидировали школу, 
как местные жители и «Новая газета» добились того, 
чтобы началась стройка новой школы, и почему 
через три года школы в Кострецах нет. 
И Кострецов нет.

кострецкого 
сопротивления
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место событий

А лександра Лукашенко снова 
волнует Россия. Точнее — отсут-
ствие прогресса в союзных отно-

шениях и «откаты назад». Как раз нака-
нуне 15 августа, когда в Беларусь начали 
прибывать российские войска для воен-
ной подготовки к учениям «Запад-2017» 
(сами учения пройдут в сентябре), в ин-
тервью телеканалу «Россия 24» он сказал:

«Мы гордились тем, что у нас равные 
права для россиян и белорусов. Сегодня 
уже начинаем дурачиться на границе, 
пограничников россияне вывели на 
границу, таможенники начинают вести 
себя непонятно как, блокируют товары. 
Люди из третьих стран могут попасть 
только через международные пункты 
пропуска — то есть недоверие уже к нам. 
В этом серьезная опасность, мы начина-
ем откатываться».

История с теми пограничниками 
действительно вышла запутанная. С 12 
февраля в Беларуси действует безвизо-
вый режим для граждан 80 государств, 
въезжающих в страну на срок не более 
пяти дней через Национальный аэропорт 
«Минск». Указ был подписан 9 января. 27 
января в России был опубликован приказ 
директора ФСБ Александра Бортникова 
об установлении с 6 февраля на гра-
нице с Беларусью пограничной зоны в 
Брянской, Смоленской и Псковской 
областях. Многие тогда посчитали это 
ответом на белорусский «безвиз», откры-
вающий дорогу иностранцам и в Россию 
— пяти дней более чем достаточно, что-
бы смотаться туда-обратно и покинуть 
Беларусь через тот же самый аэропорт. 
Но приказ Бортникова был подписан 
29 декабря прошлого года — вот в чем 
интрига.

Александр Лукашенко тогда, конеч-
но, тоже высказался на пресс-конферен-
ции: «Что это за пограничная зона? Они 
что, лучше обороняют границу, чем мы? 
В тысячу раз хуже! Это чисто политиче-
ский выпад. Нельзя этого делать». В офи-
циальных комментариях ФСБ, в свою 
очередь, говорилось о необходимости 
повышенного контроля для пресечения 
незаконной миграции, контрабанды и 
наркотрафика, а для граждан Беларуси 
ничего не меняется. Пограничный 
контроль — это одна история, а проверка 
документов — совершенно другая.

К слову, проверка документов на гра-
нице России и Беларуси ведется уже давно 
— только не пограничниками, а сотрудни-
ками ФСБ. Так что для белорусов, как и 
для россиян, действительно пока ничего 
не изменилось. А по поводу граждан тре-
тьих стран, которых россияне отправляют 

теперь в международные пункты пропу-
ска, нет вообще причин для возмущения. 
Это в Шенгенской зоне нужно пересечь 
границу единожды и затем свободно пе-
редвигаться: виза общая. А поскольку у 
России и Беларуси единой визы нет, а 
требования к безвизовому въезду теперь 
уже совершенно разные, — пересекать 
границу иностранцам, едущим через 
Беларусь в Россию, действительно следует 
в международных пунктах пропуска.

Но те, кому уж очень нужно, все равно 
ухитряются проезжать кабаньими тропа-
ми, точно так же, как бегут через союзные 
ворота за границу находящиеся в розыске 
россияне и белорусы. Так что любая ак-
тивность россиян на границе — это ви-
димость, фикция, игра. Только создание 
настоящей государственной границы с 
обеих сторон с пограничными и тамо-
женными службами может закрыть эту 
дыру с игрушечной проверкой паспортов 
и прочими потешными действиями. Тем 
более что Александра Григорьевича, судя 
по его же словам, не так волнуют погра-
ничники, как таможенники, и особенно 
товары, которые они блокируют.

Вообще-то с хронологией тут неувя-
зочка получается. Потому что именно 
Беларусь в одностороннем порядке в 
конце 2014 года восстановила таможен-
ные посты на границе с Россией — после 
того как Россельхознадзор обвинил бе-
лорусские власти в реэкспорте санкци-
онных товаров. Посты эти потом тихо 
растаяли в воздухе, а на каждом россий-
ском столе появились белорусские кре-
ветки, ананасы и пармезан — союзники 
же всегда договорятся, правда? 

Так что, скорее всего, Александр 
Лукашенко имел в виду вовсе не тамо-
женников, а Россельхознадзор, с кото-
рым у него уже несколько лет идет вя-
лотекущая война. К примеру, только за 
последнюю неделю Россельхознадзор не 
пропустил 14 тонн мяса, 20 тонн карто-
феля и 4 центнера голубики из Беларуси. 
Впрочем, точно так же «разворачивают» 
и фуры из Казахстана с неправильно 
оформленными фитосанитарными 
документами, но только Александр 
Григорьевич Лукашенко воспринимает 
это как личное оскорбление и неуваже-
ние к собственной власти. Хотя учения 
«Запад-2017» и открытая для чужих войск 
граница подвергают его суверенную 
власть куда большему испытанию.

Ирина ХАЛИП, 
соб. корр. «Новой», Минск

Лукашенко возмущен ситуацией 

на российско-белорусской границе

Очень Очень 
таможенныйтаможенный

союз

Двигатели 
сгорания власти

Н 
а днях The New York Times пред-
положила: успех запуска ракет 
Северной Кореей обеспечили 

закупки на черном рынке двигателей — 
не исключено, с украинского завода 
«Южмаш».

«Во времена холодной войны на за-
воде производились самые смертоносные 
ракеты в советском арсенале, в том числе 
гигантские Р-36-М («Сатана»)», — писа-
ла газета. «После 2014 года мощности 
завода не использовались в полную силу, 
он погряз в неоплаченных счетах, мо-
ральный дух сотрудников упал», — сооб-
щала The New York Times. И развила свою 
версию украинско-корейского сотруд-
ничества с помощью Майкла Эллемана, 
эксперта по ракетам из Международного 
института стратегических исследований.

Эллеман рассуждал: «Южмаш» 
мог превратиться в тайного поставщика 
двигателей для северокорейских меж-
континентальных баллистических ра-
кет. В июле испытания оружия, которое 
угрожает городам в США, состоялись 
дважды. «Похоже, двигатели прибыли 
из Украины — возможно, незаконно», — 
делился опасениями эксперт.

Он также напомнил, что следовате-
ли ООН установили: шесть лет назад 
Северная Корея уже пыталась похи-
тить секретные документы, касающи-
еся украинских ракетных комплексов. 
Злоумышленники были задержаны и дали 
показания. Гарантий, что Пхеньян снова 
не попробует добыть то, что плохо лежит 
в постреволюционной, но не свободной 
от коррупции Украине, не давал никто.

Важный момент. Двигатели РД-250, 
вокруг которых разгорелся скандал, 
уточнял Майкл Эллеман, изобретены в 
России, они могли храниться на складах 
российского ракетного предприятия 
«Энергомаш». Но все внимание почему-
то досталось «Южмашу», который стре-
мительно отреагировал на публикацию в 
The New York Timеs.

Цитирую заявление: «Факты, изло-
женные в публикации, не соответствуют 

действительности. В частности, «Южмаш» 
не только не является основным произ-
водителем ракет для РФ, но и вообще не 
поставляет в РФ ни ракеты, ни их детали 
и сборочные единицы, включая ракет-
ные двигатели. Предположения авторов 
публикации и процитированного ими 
«эксперта» касательно возможной связи 
Украины с прогрессом КНДР в развитии 
ракетных технологий не имеют отноше-
ния к реальности. «Южмаш» никогда 
ранее не имел и не имеет сейчас никакого 
отношения к северокорейским ракетным 
программам космического или обо-
ронного характера. Ракеты и ракетные 
комплексы военного назначения в годы 
независимости «Южмашем» не выпус-
кались и не выпускаются. Единственный 
серийный двигатель, поставляемый в 
последние годы на экспорт (РД-843 в 
Италию для европейской ракеты-носи-
теля «Вега»), предназначен для запуска 
и работы в условиях открытого космоса и 
по своим характеристикам (в том числе и 
по силе тяги) непригоден для использова-
ния в баллистических ракетах военного 
назначения».

Финальная часть заявления посвяща-
лась прессе, жадной до «дискредитирую-
щих «Южмаш» и Украину фантазий без 
попыток уточнить информацию непосред-
ственно на предприятии».

Журналист издания «Страна.ua» 
Светлана Крюкова уточнила инфор-
мацию. Опубликовала краткий ком-
ментарий Александра Дегтярева, гене-
рального конструктора КБ «Южное». 
«Не исключаю, что где-то могли сделать 
копию нашего двигателя», — признался 
генконструктор. 

Месяц назад, в июле, заводу уже 
приходилось опровергать другую 
статью. О том, что, борясь за выживание, 
он продает технологии Китаю, желающе-
му покорить Луну.

Наблюдатели указывают на тот факт, 
что украинский, равно как и российский 
след в северокорейской теме специали-
сты стали замечать дружно и одновре-
менно. 9 августа на страницах Deutsche 
Welle появилось интервью инженера-ра-
кетостроителя Роберта Шмукера, ныне 
профессора Технического университета в 
Мюнхене. Он пришел к выводу: основные 
компоненты ракет, которые демонстриру-
ет миру КНДР, поступают с постсоветско-
го пространства.

Похожа ли нынешняя история на 
ЧП образца 2001 года с радарными 
комплексами «Кольчуга» и якобы их 
поставками в Ирак в обход санкций 
ООН? Бывшему «красному директору» 
«Южмаша», президенту Кучме, тогда 
никто не поверил. И хотя американцы не 
нашли украинских «Кольчуг» в Ираке, 
осадок остался. В него позже и выпал 
Кучма, придавленный грузом прочих 
тяжких обвинений. Параллели с судь-
бой президента Порошенко пока я бы 
не проводила. Но скандал на руку тем, 
кто выступает против поставок Киеву 
летального оружия. Эта власть, мол, все 
перепродаст «налево».

Ольга МУСАФИРОВА, 
соб. корр. «Новой», Киев

Скандал вокруг Украины и КНДР может быть 

на руку тем, кто выступает против поставок 

Киеву летального оружия
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мировая угроза

З 
агадочный господин Ли 
Чжон Хо бежал из Северной 
Кореи на капиталистиче-
ский Юг в октябре 2014 
года — о способе и маршруте 
его исчезновения до сих пор 

ничего не сообщается. До побега он за-
нимал высокий генеральский пост заме-
стителя начальника секретного «Отдела 
39» ЦК Трудовой партии Кореи, который 
курировал как легальные, так и нелегаль-
ные операции по снабжению КНДР ино-
странной валютой. Ли Чжон Хо ведал там, 
в частности, поставками за границу угля и 
морепродуктов — важнейших экспортных 
товаров Пхеньяна. Мало кто из перебеж-
чиков владеет темой внешней торговли 
КНДР так детально, как он.

Так вот, господин Ли, проживающий 
ныне в США, в интервью японским 
журналистам по электронной почте 
сообщил на этой неделе, что экономи-
ческая ситуация для Северной Кореи 
поменялась в корне после нового па-
кета санкций, единогласно принятого 
5 августа Советом Безопасности ООН 
в ответ на очередные ракетные пуски 
Пхеньяна. Эти меры предусматривают 
тотальный запрет на закупки в КНДР 
железа, свинца, руды, каменного угля, 
морепродуктов. Американцы, разра-
ботавшие санкции, утверждают, что их 
претворение в жизнь сократит на треть 
доходы Пхеньяна от внешней торговли, 
которые Вашингтон оценивает в 3 млрд 
долларов в год.

Однако перебежчик считает, что ситу-
ация еще более серьезная. По его оценке, 
реальные экспортные поступления в 
казну КНДР, за исключением небольших 
доходов от торговли текстилем, составля-
ют не более 2 млрд долларов в год. В то же 
время потери от новых санкций Совбеза 
ООН будут достигать, по расчетам спе-
циалиста, 1,7 млрд долларов. Иными 
словами, речь идет о потере почти 80% 
экспортных поступлений, что может стать 
неимоверно болезненным ударом. По 
мнению перебежчика, кое-что, конеч-
но, можно будет компенсировать за счет 
контрабанды и других действий в обход 
санкций, но ситуация в любом случае, 
как считает господин Ли, «качественно 
отличается от прежней».

Уже через несколько месяцев, полагает 
беглый эксперт, в КНДР из-за нехватки ва-
люты возникнут острые проблемы с закуп-
ками сырья для предприятий, в том числе 
металлургических, и продовольствия для 
населения. Шахты, лишившиеся долларов 
и юаней, не смогут кормить своих рабочих, 
а отсутствие экспортного сбыта приведет 
к нарастанию многомиллионной безрабо-
тицы. Особо болезненный удар, полагает 
перебежчик, будет нанесен по самой энер-
гичной и живой части северокорейской 
экономики — тихо легализованному сей-
час частному сектору с его мелкими пред-
приятиями и ресторанами, фактически 
находящимися в личной собственности. 
Там все основано на расчетах в твердой 
валюте, и ее исчезновение станет реально 
душить дельцов свободного рынка.

«Марсы» нацелены 
на Гуам

Как представляется, Пхеньян не бу-
дет мириться с тем, что его экономиче-
ская база станет непрерывно осыпаться 
под тяжестью санкций. Тем более что в 
последнее время дела в КНДР обстояли 
почти неплохо — в 2016 году, по расче-
там экспертов центрального сеульского 
Банка Кореи, валовой национальный 
продукт КНДР вырос на 3,9%. Он оце-
нивается сейчас в 28,6 млрд долларов 
(больше, чем у Парагвая, но чуть мень-
ше, чем у Камеруна). Но санкции могут 
положить конец даже столь скромному 
экономическому буму, а правила по-
ведения правящей в стране династии 
Кимов требуют на внешние вызовы от-
вечать неожиданными угрозами.

Именно с этим, судя по всему, 
было связано беспрецедентное по кон-

кретности заявление командующего 
Стратегическими силами КНДР: 11 ав-
густа он огорошил мир сообщением 
о том, что к середине месяца вождю 
страны Ким Чен Ыну будет представлен 
план удара по району американского 
тихоокеанского острова Гуам, который 
расположен на расстоянии чуть бо-
лее 3 тыс. км от КНДР. Четыре ракеты 
средней дальности «Хвасон-12» («Марс-
12») пролетят это расстояние, как было 
сказано, за 17 минут 45 секунд — в том 
числе над японской территорией. После 
этого они должны ударить по океану на 
расстоянии 30–40 км от тропического 
курортного Гуама, пляжи, бары и мага-
зины которого заполняют толпы тури-
стов — в основном из Японии, Южной 
Кореи, Тайваня. С 2012 года там дейст-
вует, кстати, система безвизового въезда 
из России — так что соотечественников 
на острове тоже немало, особенно с 
Дальнего Востока.

Но в стороне от туристических мар-
шрутов на Гуаме расположен объект по 
обслуживанию атомных подводных ло-
док, и главное, крайне важная для воен-
ной стратегии США база ВВС Андерсен. 
Именно оттуда взлетают американские 
стратегические бомбардировщики В-52 
и В-1, которые периодически выполня-
ют акции устрашения над Корейским 
полуостровом, отрабатывая тактику 
нанесения ударов по КНДР. Эти само-
леты, как полагают, призваны сыграть 

важнейшую роль при любом сценарии 
военной операции Вашингтона против 
Северной Кореи, вероятность которой 
повысилась после заносчивых угроз 
Пхеньяна имитировать ракетную атаку 
на Гуам для демонстрации своих воен-
ных возможностей.

Впрочем, напряженность опасно 
нарастала и раньше — только в июле 
КНДР провела два испытания ракет, ко-
торые эксперты в США, Южной Корее 
и Японии считают вполне удачными 
прототипами межконтинентальных, 
способных нанести удар по основной 
территории Америки. Реальным ору-
жием такого рода Ким Чен Ын пока на 
обладает — видеозапись показала, что 
во время последнего испытания, 28 ав-
густа, головная часть ракеты, упавшей 
в море у северного японского остров-
ка Окусима, распалась на несколько 
фрагментов, не выдержав перегрузок 
при вхождении в земную атмосферу из 
космоса. Однако американские прави-
тельственные эксперты в любом случае 
находятся под сильным впечатлением 
от мощного и довольно неожиданного 
рывка КНДР в развитии ракетных тех-
нологий. Большинство полагает, что 
готовая к использованию межконти-
нентальная ракета может появиться у 
КНДР уже в будущем году. Споры идут 
только о том, когда инженеры династии 
Кимов сумеют оснастить такие системы 
надежными ядерными боеголовками.

Трамп обещает 
«море огня»

Реакция президента США Дональда 
Трампа на угрозы со стороны Северной 
Кореи соответствовала его кипучему тем-
пераменту и удивительно напоминала 
стиль пропаганды Пхеньяна, который 
регулярно обещает обрушить на головы 
империалистов и их марионеток «море 
огня». Хозяин Белого дома после угрозы 
запустить ракеты по Гуаму просигналил 
в твиттере, что ответом на нападение ста-
нет «огонь и ярость, которых мир еще не 
видывал». На несколько дней многие на 
планете реально поверили в вероятность 
войны — возможно, ядерной. Япония 
привела в полную боевую готовность свои 
силы противоракетной обороны — в море 
вышли боевые корабли, по потенциально-
му маршруту пролета северокорейских ра-
кет выставили многочисленные наземные 
комплексы ПРО.

По военной мощи в регионе США 
несоизмеримо превосходят Пхеньян, од-
нако у того имеется свой могучий козырь: 
процветающий Сеул, столица Южной 
Кореи, находится всего в 24 км от линии 
разграничения с Севером. У этой линии 
КНДР сосредоточила гигантскую по мощи 
группировку артиллерии и реактивных 
установок залпового огня, способную
разом обрушить на южан упомянутое 
выше «море огня» — примерно 9 тысяч 
снарядов. За первый час атаки может быть 

Товарищ 
Ким верит 
в победу
На внешние вызовы северокорейский режим 

отвечает неожиданными угрозами

Американские 
эксперты 
находятся 
под сильным 
впечатлением
от мощного 
и неожиданного 
рывка КНДР
в развитии 
ракетных 
технологий «

«Гуам. База ВВС СШАГуам. База ВВС США
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Экономические санкции, 
введенные Китаем под 
давлением мировой 
общественности, больно ударили 
по северо-востоку Поднебесной, 
вызвав волну недовольства 
в приграничных районах.

Ч 
уанхэ — погранпереход между КНДР 
и Китаем — 16 августа больше напо-
минал растревоженный улей. Его на-

зывают главными воротами в Китай для се-
верокорейских морепродуктов. Ежедневно 
здесь проходили десятки фур со свежей и 
замороженной рыбопродукцией, выловлен-
ной в прибрежных водах Северной Кореи. 
Фуры шли в приграничный Хуньчунь, где 
находится крупнейший на северо-востоке 
Китая рынок даров моря. Здесь трепанги 
и морские гребешки, устрицы и креветки, 
крабы и рыба или перерабатывались на 
многочисленных фабриках.

По разным оценкам, в этой сфере и 
смежных отраслях были заняты до сотни 
тысяч китайцев. Со вторника они могут 
считать себя безработными. Министерство 
коммерции Китая выпустило меморандум о 
запрете импорта из КНДР каменного угля, 
железной руды, свинцовых концентратов, 
свинцовой руды и морепродуктов.

Последний грузовик с мороженой 
рыбой прошел через границу в Чуанхэ 
поздним вечером во вторник, 15 августа. 
А уже в среду погранпереход был закрыт. 
На корейской стороне выстроилась оче-
редь из фур, чей груз подпадает под санк-
ционные запреты. На китайской же стороне 
собрались импортеры, для которых санк-
ции стали полной неожиданностью.

Вэй Бо — типичный представитель ки-
тайского малого бизнеса. Примерно раз 
в неделю он закупал в Северной Корее 
грузовик с морепродуктами для неболь-
ших ресторанчиков приграничного Тумэня. 
Сейчас оплаченная уже фура стоит на гра-
нице. Крабы и креветки протухают.

Ван Минь — владелец небольшой экс-
портно-импортной компании из Хуньчуня,  
говорит, что санкции поставили его на 
грань банкротства. Свои сбережения он 
вложил в совместное с северокорейскими 
партнерами предприятие — краборазвод-
ный завод в окрестностях Раджина. Все 
оборудование закуплено на китайские 
деньги, вложения северокорейских парт-
неров — доступ к морю. Из небольшого 
крабового бассейна, где искусственно 
разводили и выращивали крабов, завод, 

по словам Ван Миня, превратился в сов-
ременную высокотехнологичную фабри-
ку, в одночасье ставшую бесполезной. 
Предприятие было ориентировано на 
поставку 100% производимого товара на 
экспорт в Китай. 

Режим Кима китайцы кроют послед-
ними словами. Из-за него они не только 
терпят убытки, но и живут в страхе.

Отсюда до северокорейского ядерного 
полигона Пунгери около 150 километров 
по прямой. Примерно столько же до ракет-
ных полигонов КНДР. В случае ракетного 
удара по этим объектам радиационное 
заражение местности неизбежно.

В китайских социальных сетях появи-
лись «предложения»: в случае вооружен-
ного конфликта между США и Северной 
Кореей Китай должен оккупировать север 
КНДР, чтобы обеспечить безопасность се-
верокорейских ядерных объектов и пре-
дотвратить радиационное и химическое 
заражение китайской территории. По 
мнению комментаторов, именно для ре-
шения этих задач в окрестностях Чанчуня 
была сформирована новая специальная 
парашютно-десантная бригада.

По мнению пользователей китайских 
социальных сетей, чтобы минимизировать 
для Китая возможные последствия военно-
го конфликта, была создана и новая брига-
да пограничной охраны. Она развернута 
вблизи пограничной горы Чанбайшань. 
Граница теперь на наиболее проблемных 
участках контролируется системами видео-
наблюдения и патрулируется беспилотни-
ками. Кроме того, считается, что основной 
задачей новой бригады будет обеспечение 
безопасности китайской территории в слу-
чае волны беженцев, которые неизбежно 
хлынут в Китай, спасаясь от бомб и ракет 
противников северокорейского режима.

Прошедшие летом учения подразделе-
ний Северного и Центрального командова-
ния беспрецедентно широко освещались в 
китайских средствах массовой информа-
ции. Это придает уверенности китайскому 
обществу. Если во время весеннего обо-
стрения в приграничных городках сметали 
с полок магазинов запасы еды и воды, то 
нынешний «чувствительный период», как 
называют его сами китайцы, проходит за-
метно спокойней.

Александр МАЛЬЦЕВ — 
специально для «Новой»

Фото автора

сделано до полумиллиона выстрелов. 
Даже при максимальной скорости отпора 
такой обстрел приведет к неприемлемым 
потерям среди мирного населения.

К тому же Пхеньян сосредоточил на 
демаркационной линии две трети своей 
миллионной армии, включая отлично 
натренированный спецназ численно-
стью около 20 тыс. человек. После пер-
вого парализующего удара артиллерией 
он может захватить тот же Сеул и взять 
его целиком в заложники, что позволит 
начать торг с американцами с сильных 
позиций.

Эти факторы заставили США в 1994 
году отказаться от военного варианта 
решения северокорейского вопроса, хотя 
тогда администрация Билла Клинтона 
была к этому очень близка. Но сейчас си-
туация, возможно, изменилась. Военные 
эксперты в США и Японии говорят, что 
первым ударом с привлечением 600 или 
более «Томагавков» морского базиро-
вания можно все же достаточно быстро 
вывести из строя грозную северокорей-
скую артиллерию. Одновременно сотни 
боевых самолетов, включая стратегиче-
ские бомбардировщики, лишат Пхеньян 
возможности запускать баллистические 
ракеты, ликвидируют его ядерные объ-
екты, системы управления.

Шутить с такой мощью товарищ Ким 
Чен Ын, конечно, не рискнет — он до-
статочно прагматичен. Страшилка про 
удар по зоне Гуама была придумана не 
для начала войны, а для того чтобы по-
сле принятия удушающих санкций ООН 
вновь привлечь максимум внимания к 
ужасной и непредсказуемой Северной 
Корее. Это великолепно удалось — в 
разгар сонного каникулярного августа 
средства массовой информации всех 
ведущих стран непрерывно говорили о 
том, что мир оказался на грани ядерной 
войны из-за сталинистского диктатора 
в Пхеньяне и недалекого вспыльчивого 
шоумена в Белом доме. Представители 
многих держав высказались о необхо-
димости немедленного поиска мирного 
решения, а Китай и Россия призвали 
Пхеньян и Вашингтон пойти на обоюд-
ные уступки.

Киму нужны переговоры 
на равных

Периодическое нагнетание кри-
зисов — часть рутинной политики 
династии Кимов, в том числе для вну-

тренней мобилизации. Сейчас по всей 
Северной Корее идут митинги, демон-
стрирующие стальную решимость уме-
реть за вождя, почти 3,5 млн молодых 
членов партии, студентов и школь-
ников подали заявления с просьбой 
записать их добровольцами и послать 
на фронт. Это, конечно, компонент 
шоу — прокормить такую прорву до-
полнительных солдат Пхеньян просто 
не сможет. Но на нервных иностран-
цев подобные сообщения производят 
пугающее впечатление — как и утечки 
информации об отзыве послов КНДР 
из ведущих стран на экстренное сове-
щание в Пхеньян.

Главная цель Ким Чен Ына, как и 
его покойного отца, — начать прямые 
переговоры с США как равный с рав-
ным. Тем более что в Пхеньяне пре-
красно видят — у президента Трампа 
нет ясной стратегии в отношении 
Корейского полуострова. Именно по-
этому КНДР вначале вызвала искус-
ственный кризис своим заявлением 
о возможности удара по зоне Гуама, 
а 15 августа слегка откатила назад. 
Товарищ Ким, напомним, заявил тог-
да, что одобряет представленный ему 
военными план, но пока повременит с 
его выполнением, дав «безрассудным 
и тупым янки» время одуматься и пе-
ресмотреть свою политику.

Пхеньян надеется, что путем манев-
ров на переговорах он сумеет добиться 
ослабления удушающих санкций от 
5 августа или, по крайней мере, создать 
условия для их фактического невыпол-
нения. Ну а главная цель — это мирный 
договор с США, установление дипло-
матических отношений с Вашингтоном 
и Токио, полное снятие экономической 
блокады, признание КНДР в качестве 
законной ядерной державы.

Переговоры к тому же дают возмож-
ность выиграть драгоценное время для 
окончательного создания ракетно-ядер-
ного потенциала с бесспорной возмож-
ностью угрожать Соединенным Штатам. 
От этой цели Пхеньян при нынешнем 
режиме не откажется никогда и верит, что 
рано или поздно добьется своего.

Василий ГОЛОВНИН,
 зав. бюро ТАСС, — 

специально для «Новой», 
Токио

нам стала еще 
более ненавистной»

«Северная Корея 

Такие слова сегодня можно Такие слова сегодня можно 

услышать от многих жителей услышать от многих жителей 

китайского приграничьякитайского приграничья

Китайцы митингуют на границе с КНДРКитайцы митингуют на границе с КНДР
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ДЕЛО УЛЮКАЕВА

судовой журнал:

9.15 утра. Алексей Улюкаев уже в 
зале, за столом возле железной клет-
ки. В темно-синей футболке в полоску, 
сосредоточенно читает электронную 
книгу. В какой-то момент журналисты 
спрашивают, что именно он читает.

— Чехова. Великий русский писа-
тель, — ответил он. Пошли вопросы 
о суде, о Сечине, о возможном росте 
ВВП и экономике в целом. Экс-министр 
был краток. Настроен оптимистично, 
положение экономики «отличное, но 
не безнадежное», рост ВВП возможен, 
что касается главы «Роснефти», лишь 
заметил: «Ну, он свидетель».

К моменту выхода молодой 
судьи Ларисы Семеновой зал был на-
бит до отказа. Выяснив личные данные 
Улюкаева («Где работаете?» — «В на-
стоящее время нигде»), судья передала 
слово прокурору Борису Непорожному, 
который огласил обвинительное заклю-
чение. (Непорожный был обвинителем 
по делу о взятке тульского губернато-
ра Дудки. Другой прокурор — Павел 
Филипчук был обвинителем по «болот-
ному» и по делу Надежды Савченко.)

Бумага оказалась очень короткой: 
на 2 листа и 4 минуты чтения. Итак. 
Занимая высокую государственную 
должность, Улюкаев 27 января 2016 
года направил в правительство предло-
жение о продаже находящихся в феде-
ральной собственности более 50% ак-
ций «Башнефти». 29 июля из правитель-
ства в Минэкономразвития поступило 
поручение о подготовке предложений 
о приватизации «Башнефти». Позже 
Улюкаев направил доклад с одобрением 
сделки по покупке акций «Башнефти» 
«Роснефтью». Далее следовало:

— 15 октября 2016 года, находясь в 
служебной командировке на саммите 
глав государств стран БРИКС, Улюкаев 
потребовал от Сечина взятку в сумме 2 
миллиона долларов США в качестве бла-
годарности за дачу им положительного 
заключения на осуществление сделки по 
приобретению «Башнефти», угрожая в 
случае отказа препятствовать законной 
деятельности «Роснефти» путем дачи от-
рицательных заключений иным сделкам 
компании, — читал прокурор.

Улюкаев напряженно и внимательно 
слушал. Прокурор продолжал:

— Сечин, реально воспринимая 
угрозу Улюкаева, согласился на неза-
конное требование Улюкаева.

В целях пресечения преступной 
деятельности Улюкаева Сечин обра-
тился с соответствующим заявле-
нием в ФСБ. 15 ноября 2016 года в 
12 часов 41 минуту между Сечиным 
и Улюкаевым состоялся телефонный 

разговор, в ходе которого послед-
ний подтвердил намерения получить 
взятку, согласился в указанный день 
приехать в офис «Роснефти». В пе-
риод с 17 часов до 17 часов 25 ми-
нут, находясь на территории офиса 
«Роснефти», Улюкаев лично получил 
от Сечина, действовавшего в рамках 
оперативно-разыскных мероприя-
тий, взятку в особо крупном размере 
в сумме 2 миллиона долларов США, 
то есть 130 миллионов 433 тысячи 
400 рублей. Улюкаев поместил ука-
занные средства в багажник своего 
служебного автомобиля, где они были 
обнаружены и изъяты сотрудниками 
Федеральной службы безопасности 
России.

— Подсудимый Улюкаев, вам понят-
но предъявленное обвинение? — учти-
во-вежливо спросила судья Семенова.

— Ваша честь, обвинение мне по-
нятно.

— Вы с ним согласны? 
— Нет, не согласен, — спокой-

но, без каких-либо эмоций отвечал 
Улюкаев. — Виновным себя не при-
знаю полностью. В отношении меня 
сотрудниками Федеральной службы 
безопасности была совершена про-
вокация взятки, организованная на 
основании заведомо ложного доно-
са главы «Роснефти» Игоря Сечина 
и начальника службы безопасности 

«Роснефти» Олега Феоктистова*. В 
отношении меня было сфабриковано 
обвинение, которое основывается ис
ключительно на показаниях Сечина о 
том, что я якобы вымогал у него взят-
ку за положительное заключение ми-
нистерства о возможности участия 
компании «Роснефть» в приватизации 
«Башнефти». О надуманности этих 
утверждений говорит то, что это за-
ключение по указанию правительства 
было дано задолго до произошедших 
с Сечиным событий. Последний заявил, 
что я также угрожал ему в случае отка-
за совершить действия, направленные 
на воспрепятствование деятельнос-
ти компании «Роснефть». Думаю, что 
простого здравомыслия более чем 
достаточно, чтобы видеть ложность 
и абсурдность данных заявлений. 
Абсурдность не только ввиду того, что 

служебные полномочия не позволяют 
мне вмешиваться в деятельность ком-
мерческих структур вообще, тем более 
в деятельность «Роснефти», которая не 
подведомственна ни Росимуществу, ни 
Минэкономразвития в особенности, но 
и ввиду очевидной неэквивалентности 
моего политического веса и веса го-
сподина Сечина в российском полити-
ческом истеблишменте.

Главным аргументом моей якобы 
виновности являлся факт получения 
мной от Сечина сумки, в которой на-
ходилось 2 миллиона долларов США.
В этой связи считаю необходимым зая-
вить, что передача мне этой сумки была 
заранее спланирована сотрудниками 
ФСБ, которые в течение нескольких 
недель, основываясь на ложных пока-
заниях Сечина, ждали моих незакон-
ных требований по передаче взятки. 
Естественно, не дождались этого, и, 
понимая, что их не последует, Сечин 
сам позвонил мне и под предлогом об-
суждения важных текущих вопросов в 
деятельности компании уговорил меня 
приехать в «Роснефть». Обвинение 
полностью проигнорировало обстоя-
тельства передачи Сечиным мне дан-
ной сумки, что в совокупности не остав-
ляет сомнения в совершении относи-
тельно меня провокации. Я надеюсь на 
объективное и честное рассмотрение 
судом данного уголовного дела.

Впрочем, о том, под каким пред-
логом Сечин все-таки дал ему эту 
сумку с деньгами, Улюкаев пока не 
рассказал. В суде объявили перерыв 
до 1 сентября. Тогда, как ожидается, 
придут первые свидетели обвинения. 
В списке из 15 фамилий заявлен и г-н 
Сечин, но придет ли он в суд, пока не-
известно. Официальный представитель 
«Роснефти» Михаил Леонтьев сообщил, 
что повестку в суд глава компании пока 
не получал. При этом Леонтьев заметил, 
что Улюкаев своим выступлением в суде 
уже признал себя виновным, не отрицая 
факт получения сумки.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»

«Сечин сам позвонил 
и уговорил приехать 
в «Роснефть»
Начался судебный процесс над экс-министром 
Алексеем Улюкаевым

ГДЕ, КОГО, ЗА ЧТО
�  П р а в о з а щ и т н ы й  ц е н т р 
«Мемориал» признал полит-
заключенным осужденного 
фигуранта «дела 26 марта» 

Станислава Зимовца.
«Мы полагаем, что Зимовец и другие фигуранты дела 

лишены свободы избирательно по сравнению с представи-
телями власти, а содержание под стражей не соответствует 
реальной опасности содеянного. Кроме того, в ходе следст-
вия нарушалось право Зимовца на защиту: первоначально 
назначенный государством адвокат склонял его к признанию 
вины», — говорится в сообщении организации.

В июле Тверской районный суд Москвы пригово-
рил Зимовца к 2,5 года колонии по обвинению «в примене-
нии насилия к представителю власти» (ст. 318 УК).

Приговоры по «делу 26 марта» уже вынесены Юрию 
Кулию, Александру Шпакову Станиславу Зимовцу и 
Андрею Косых. Фигурантами дела также являются Дмитрий 
Крепкин, Алексей Политиков и Дмитрий Борисов.

� Мосгорсуд рассмотрел жалобу 
главы Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального на ре-
шение Люблинского районного 

суда, ранее удовлетворившего иск бизнесмена Алишера 

Усманова о защите чести и достоинства. Тогда суд признал 
несоответствующими действительности данные о взятке 
Усманова премьер-министру Дмитрию Медведеву и вице-
премьеру Игорю Шувалову, о чем говорилось в фильме 
ФБК «Он вам не Димон». Суд первой инстанции обязал 
Навального и ФБК удалить фильм и опровергнуть утвер-
ждения о взятках бизнесмена и цензуре в «Коммерсанте», 
которым он владеет. Мосгорсуд, проанализировав фильм, 
частично изменил это решение и обязал ФБК удалить толь-
ко оспариваемые Усмановым фрагменты фильма.

� В Замоскворецком суде продол-
жается процесс по делу Дмитрия 
Бученкова, обвиняемого в участии 
в массовых беспорядках и напа-

дении на полицейских на Болотной площади 6 мая 2012 года. 
Сам Бученков утверждает, что его вообще не было в тот день 
в Москве.

На последнем заседании выступил сотрудник Института 
криминалистики Дмитрий Воропай, именно он провел 
сравнительную фотоэкспертизу видеозаписей с Болотной 
площади и заявил, что на видео — Бученков. 

«Близкая форма лица, низкие брови, горизонтальное осно-
вание носа, угловатый разрез ноздрей, ломаный контур верх-
ней губы, плоский подбородок», — ответил Воропай на вопрос 

«ДЕЛО 
26 МАРТА»

«БОЛОТНОЕ 
ДЕЛО»

ДЕЛО 
НАВАЛЬНОГО

Суд: Замоскворецкий районный суд 
Москвы
Подсудимый: экс-министр 
Минэкономразвития РФ Алексей 
Улюкаев
Потерпевший, он же главный свиде-
тель обвинения: главный исполнитель-
ный директор ПАО «НК Роснефть» 
Игорь Сечин
Статья: ч. 6 ст. 290 УК РФ «Получение 
должностным лицом лично взятки в 
особо крупном размере»
Стадия: начало судебного следствия
Грозит: до 15 лет

16 августа в Замоскворецком суде стартовал один из самых громких 
процессов последних лет — по делу о вымогательстве взятки министром 
Минэкономразвития у главы «Роснефти».

Алексея Улюкаева задержали в ноябре 2016 года. В багажнике служебного 
автомобиля обнаружили сумку с 2 миллионами долларов. По версии СКР, эти 
деньги у главы «Роснефти» Улюкаев вымогал за выданную Минэкономразвития 
положительную оценку сделки по покупке госпакета акций «Башнефти».

В уголовном деле 31 том. Бывший чиновник вину отрицает и называет 
уголовное дело «гнусной провокацией», выгодной «коррумпированной части 
менеджмента и спецслужб». Суд отклонил ходатайства защиты о прекраще-
нии производства по делу и возврате его в прокуратуру и продлил домашний 
арест экс-министру до конца января.

Р
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*Кто такой генерал Феоктистов — 
читайте  расследование Андрея Сухотина 
на стр.11—15

Алексей УлюкаевАлексей Улюкаев
 в суде 16 августа в суде 16 августа
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ПРЕЦЕДЕНТ

громкие процессы недели

Суд: Ломоносовский районный суд
П о д с у д и м ы й :  к о о р д и н а т о р 
«Последнего адреса» Дмитрий 
Козлов
Статья: ст. 7.13 КоАП «Нарушение 
требований законодательства об 
охране объектов культурного на-
следия»
Решение: штраф 15 тыс. руб.

В 
Архангельске координато-
ра местного отделения дви-
жения «Последний адрес» 

Дмитрия Козлова, планировавшего 
установить на двухэтажном деревян-
ном доме мемориальную табличку в 
память о жившем в нем репресси-
рованном жителе, оштрафовали за 
«нарушение» требований законода-
тельства «об охране объектов куль-
турного наследия».

В декабре 1937 года из этого дома 
органы забрали 37-летнего слесаря-
электрика транспортного сектора 
Союзпортторга Безсонова Игнатия 
Ивановича на глазах у его 11-летней 
дочери. А меньше чем через месяц, 9 
января 1938 года, его расстреляли по 
постановлению тройки УНКВД по 
Архангельской области за «контрре-
волюционную агитацию».

Дом Е.Ф. Вальневой сегодня хоть 
и признан памятником культуры, 
но несмотря на это, находится в ава-
рийном состоянии, гниет, протекает. 
Ремонтом его никто не занимался, в 
2018 году его планируют просто рас-
селить и снести.

Все жители дома поддержали уста-
новку памятного знака. Координатор 
«Последнего адреса» Козлов заранее 
направил уведомление об установ-
ке таблички в адрес инспекции «по 
охране объектов культурного насле-
дия», но там посчитали, что в обраще-
нии недостает сведений, в частности 
отсутствует информация о том, ка-
ким инструментом будет выполнена 
установка таблички. В результате на 
Козлова составили административ-
ный протокол о нарушении законода-
тельства, а 16 августа Ломоносовский 
районный суд оштрафовал его на 15 
тысяч рублей.

— Инспекция по охране объектов 
культурного наследия, которая не пе-
реживала за дом, пока он потихоньку 
гнил и разваливался на части, решила, 
что именно табличка размером 11х19 
см может нанести зданию непопра-
вимый ущерб, — рассуждает адвокат 
Иван Павлов. — Суд хотя и выбрал 
минимальную санкцию (15 тысяч — 
это нижний предел штрафа по этой 
статье, максимальный — 200 тысяч), 
но все же подтвердил факт правона-
рушения. Будем обжаловать.

Проект «Последний адрес» — гра-
жданская инициатива по увекове-
чиванию памяти жертв сталинских 
репрессий. На стене дома, из кото-
рого человека увели в последний 
раз, устанавливается маленькая, раз-
мером с ладонь, табличка. Каждый 
мемориальный знак посвящается 
только одному человеку, принцип 
проекта — «Одно имя, одна жизнь, 
один знак».

В. Ч.

ДЕЛО 

ПОСЛЕДНЕГО АДРЕСА

«Вы какой 
отверткой будете 
прикручивать 
шурупы?»
Активист проекта 
«Последний адрес», 
устанавливающего таблички 
на домах жертв сталинских 
репрессий, заработал штрафВ Красноярске возбуждено уголов-

ное дело о превышении долж-
ностных полномочий сотрудни-

ком полиции, избившим задержанного. 
Мужчина позже скончался. Видеозапись 
с камер наблюдения 15 августа выло-
жило в интернет Главное следственное 
управление Следственного комитета по 
Красноярскому краю.

Трагедия произошла еще 4 июня 
2017 года в отделении №2 Октябрьского 
района Красноярска. На видео несколь-
ко мужчин в гражданской одежде, види-
мо, задержанные, ждут оформления. 
В помещении стоит большой аппарат 
для снятия отпечатков пальцев. Один 
мужчина, вероятно, от скуки, начинает 
неразборчиво нажимать на кнопки. Из 
соседнего помещения выбегает поли-
цейский и, схватив задержанного за 
шею, начинает бить его головой об ап-
парат. Потом валит его на пол и начинает 
избивать ногами. Когда мужчина на полу 
совсем обессилел, полицейский плюет 
на него и заботливо поправляет сдвину-
тый с места аппарат для дактилоскопии.

ГСУ Следственного комитета по 
Красноярскому краю сообщает: 40-лет-
ний мужчина был задержан по подозре-
нию в краже, он был пьян и выглядел 
неопрятно. «Известно, что сам задер-
жанный после избиений не жаловался. 
Проводилась проверка, по заключению, 
он злоупотреблял спиртными напитка-
ми, и у него переохлаждение. Умер он не 
от избиения, это два события не связан-
ных», — уточняют в СК. У погибшего, по 
информации Международной правоза-
щитной группы «Агора», родственников 
не осталось, а значит, в уголовном деле 
против полицейских не будет даже по-
терпевшего.

Этот случай не единичный, но крас-
ноярскую историю обсуждают — видео 
выложили в интернет сами следователи. 
Это не редкость, когда преступления 
в отделениях полиции остаются неза-
меченными, а полицейским это сходит 
с рук. «Новая газета» писала об одной 
такой истории, которая случилась на 
окраине Кирова три года назад (см. 
№108  от 28 сентября 2016). 

В январе 2014 года полицейские до-
ставили в отделение для дачи показаний 
Дмитрия Слободина — неблагополучно-
го, запойного, безработного. Его тоже 
подозревали в краже. В качестве воспи-
тательных мер следователь Владислав 
Печенкин оставил Слободина на ночь в 
отделении. Слободин был с похмелья. 
Печенкин хладнокровно предположил: 
если отпустить Дмитрия на ночь домой, 
он снова напьется, с утра нельзя будет 
продолжить допрос.

Ночью на втором этаже ОВД никого, 
кроме Слободина, не было. Наутро его 
обнаружили мертвым, под лицом была 
лужа крови. Судмедэксперты о причине 
смерти написали: механическая обтура-
ционная асфиксия (прекращение досту-
па воздуха в легкие) от закрытия отвер-
стий рта и носа плотным эластичным 
предметом; закрытая черепно-мозговая 
травма. Адвокаты семьи Слободина не 
исключали, что Слободин упал и захлеб-
нулся собственной кровью или кто-то 
надел ему на голову целлофановый па-
кет. Видеозаписей с камер из коридора, 
где умер Слободин, не обнаружилось.

Следователя Печенкина, как и 
красноярского полицейского, об-
винили в превышении должностных 
полномочий. На суде он назвал смерть 
задержанного «трагической случай-
ностью», а его начальник — всего-на-
всего «дисциплинарным проступком». 
Печенкину был назначен штраф 50 ты-
сяч рублей. Во время следствия и до 
апелляции в июле 2016 года Печенкин 
продолжал работать в органах. А по-
том его вовсе амнистировали в честь 
70-летия Победы. В телефонном раз-
говоре со мной он назвал свое дело 
«односторонней травлей сотрудников 
полиции».

Расследовать причину смерти 
Слободина тогда никто не стал. Не ста-
ли расследовать, откуда на ногах у по-
гибшего гематомы (хотя в то утро, когда 
его задержали, он ходил дома в шортах, 
и жена синяков не видела).

Диму хоронили с толстым слоем 
грима на лице. Когда зажгли све-
чи, краска потекла — на лице были 

видны синяки, переносица была чер-
ной.

Со дня смерти Дмитрия Слободина 
прошло три года. Его семья по-преж-
нему живет в разваливающемся де-
ревянном доме на окраине Кирова. 
Жена Димы Слободина Света оста-
лась одна с шестью детьми. Среднего 
сына Максима (9 лет) все еще тря-
сет при виде людей в полицейской 
форме.

Неблагополучные жители окра-
ин («контингент», как презрительно 
сказал один из полицейских на суде 
в Кирове), на которых можно списать 
все висяки, обвинить в нераскрытых 
бытовых преступлениях, — очень 
удобный «материал» для сотрудников 
правоохранительных органов. Кто за 
них вступится? 

Родственники Слободина и их 
адвокаты до сих пор пишут главе 
МВД, в прокуратуру, губернато-
ру. На все жалобы им отвечают: 
смерть Слободина не находится 
в причинно-следственной связи с 
действиями сотрудников полиции. 
Как и смерть 40-летнего мужчи-
ны, избитого в отделении полиции 
Красноярска, который умер «от пе-
реохлаждения».

По статистике СК РФ, в год посту-
пает около 80 тысяч жалоб о действи-
ях сотрудников правоохранительных 
органов. В год возбуждают до 4,5 
тысячи уголовных дел о должностных 
преступлениях (это всего 6% от коли-
чества заявлений). В течение многих 
лет неизменно количество сотрудни-
ков, признанных виновными в превы-
шении должностных полномочий, — 
это около тысячи человек.

Екатерина ФОМИНА,  «Новая»

Избитая история
Следствие не видит связи между насилием 
в полицейском участке и смертью 
задержанного — даже на видеозаписи

защиты, по каким признакам он определил, что мужчина на 
видео и Бученков — один и тот же человек. Эксперт сравни-
вал видео с фото Бученкова на паспорт 10-летней давности.

Ранее Илья Новиков, адвокат Бученкова, опубликовал 
фотографии из видеоматериалов с изображением человека, 
которого следствие приняло за его подзащитного. Лицо че-
ловека хорошо видно, и на Бученкова он действительно мало 
похож. Адвокаты Бученкова считают, что единственным шан-
сом доказать невиновность их подзащитного остаются поиски 
неизвестного мужчины, который запечатлен на видеокадрах. 
За информацию об этом человеке Новиков обещает возна-
граждение в размере 250 тыс. рублей.

� Оппозиционеру Вячеславу 
Мальцеву заочно предъявили об-
винение по ч.1 ст. 280 УК (публич-
ные призывы к экстремистской 

деятельности). В постановлении следствия говорится, что 
заявления Мальцева, которые он сделал 6 мая на согласо-
ванной акции, приуроченной к пятой годовщине событий 
на Болотной площади, имели «преступный умысел, направ-
ленный на побуждение участников митинга к вооруженно-
му захвату власти. Тогда политик заявил, что у государства 
есть «право на насилие», но оно «использует его незакон-
но», поэтому активистам нужно «действовать так же».

4 июня Мальцев покинул Россию, сообщив, что его плани-
руют арестовать. Вскоре Мальцев заявил, что готов вернуть-
ся в Россию в обмен на освобождение соратника, Алексея 
Политикова, задержанного после акции 26 марта в Москве.

� В Верховном суде Крыма 
гособвинение попросило при-
говорить заместителя предсе-
дателя запрещенного в России 

Меджлиса крымскотатарского народа Ахтема Чийгоза к 8 
годам колонии. Чийгоза обвиняют по ч. 1 ст. 212 УК в ор-
ганизации массовых беспорядков 26 февраля 2014 года у 
здания Верховной рады, где в результате столкновений про-
российских и проукраинских сторонников и давки погибли 
два пожилых человека.

В январе 2015 года Чийгоза и семерых участников ми-
тинга со стороны крымских татар арестовали. Двое сразу 
признали свою вину и получили условные сроки. Дело в от-
ношении остальных пяти участников митинга продолжается. 
Чийгоза судят отдельно — два с половиной года он находится 
в Симферопольском СИЗО. Уже прошло 154 судебных заседа-
ния. Вину Ахтем Чийгоз не признает. Приговор будет оглашен 
11 сентября.

Вера ЧЕЛИЩЕВА ,
Александра КОПАЧЕВА «Новая», ОВД-Инфо

ДЕЛО 
МАЛЬЦЕВА

ДЕЛО 
МЕДЖЛИСА

б
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наши деньги

К рах банка «Югра» в конце 
июля стал явным симпто-
мом кризисного состояния 

банковского сектора. На рынке 
появляются новые тревожные 
ожидания. Управляющая компа-
ния «Альфа-капитал», дочерняя 
структура Альфа-банка, недавно 
разослала своим клиентам пись-
мо с рекомендацией «дистанци-
роваться» от вложений в ценные 
бумаги четырех банков из топ-15: 
«Открытия», Бинбанка, МКБ 
и Промсвязьбанка. Аналитики 
ссылаются на «публичную и не-
публичную информацию о про-
блемах внутри целой группы 
банков» —  такие слухи больше 
месяца циркулируют в отрасли 
и держат ее в постоянном напря-
жении. По данным компании, 
ситуация вокруг этих банков мо-
жет быть «окончательно разреше-
на» (в пользу санации или отзыва 
лицензии) уже осенью.

Центробанк и ФАС отри-
цательно отнеслись к решению «Альфа-
капитала» распространить среди своих 
клиентов подобную аналитику —  компа-
нию ждет проверка на предмет недобро-
совестной конкуренции. В Альфа-банке 
заявили, что рассылка отражает частное 
мнение менеджера компании Сергея 
Гаврилова, подписавшего письмо, и не 
имеет ничего общего с официальной пози-
цией банка. Действия Гаврилова проверят 
на соответствие корпоративным стан-
дартам. Впрочем, упомянутым банкам от 
этих проверок вряд ли станет легче —  те-
зисы письма широко разошлись в СМИ. 
Сильнее всего может пострадать репутация 
«Открытия». Учреждение за последнее вре-
мя столкнулось со снижением кредитного 
рейтинга, оттоком более 450 млрд рублей 
с депозитов и перебоями в обслуживании 
карт клиентов.

При этом рынок не верит в то, что у иг-
роков такого масштаба могут возникнуть 
серьезные проблемы. Считается, что этого 
любой ценой не допустит ЦБ, поскольку 
банкротство организации из топ-15 мгно-
венно поставит крест на многолетней ра-

боте регулятора по повышению доверия 
к российской банковской системе.

Негативный новостной фон тем не ме-
нее не проходит бесследно: корпоративные 
клиенты переводят свои депозиты в гос-
банки, держатели ценных бумаг закрывают 
свои позиции. В начале августа началась 
распродажа еврооблигаций российских 
частных банков, а после утечки письма 
«Альфа-капитала» она только ускорится. 
Банки, оказавшиеся в трудном положении, 
вынуждены обращаться за дорогостоящи-
ми кредитами к ЦБ, чтобы покрыть по-
требность в ликвидности,—  14 августа они 
заняли рекордные в этом году 675 млрд 
рублей. Похоже, в процессе оздоровления 
банковского сектора наметилась неболь-
шая пауза.

В 2014 году стало ясно, 
что рубль —  валюта не 
только сырьевая, но 

и геополитическая. Причем 
если привязку рубля к неф-
тяным котировкам за послед-
ние годы удалось немного 
ослабить, то политическая 
компонента курса, напротив, 
сейчас имеет максимальный 
вес. Новый санкционный па-
кет США заметно осложняет 
доступ российских компаний 
и банков к международному 
капиталу и ставит под угро-
зу срыва ряд энергетических 
проектов. И, что самое важ-

ное, в нем заложена возможность в лю-
бой момент расширить ограничения, 
в том числе против воли президента 
США. Ни американские санкции, 
ни ответное российское эмбарго уже 
не воспринимаются сторонами как 
временные меры, и для российских 
потребителей это не означает ничего 
хорошего.

Сейчас в США конгрессмены обсу-
ждают возможный запрет на покупку 
российского госдолга —  иностранные 
инвесторы держат ОФЗ (облигации 
федерального займа) почти на 2 трлн 
рублей. Это серьезный шаг, который 
потенциально может подорвать дове-
рие инвесторов сразу ко всему рынку 
суверенного долга, поэтому, скорее 
всего, его отложат на крайний случай. 
Тем более что формальные ограни-
чения обязательны не всегда —  страх 
испортить отношения с властями США 
и высокая неопределенность сами по 
себе оказывают на инвесторов мощное 
психологическое давление.

Это политический фон, на кото-
ром происходит замедление притока 
в Россию спекулятивного иностран-
ного капитала. Carry trade (игра на 
разнице национальных процентных 
ставок) позволил рублю существенно 
укрепиться в первом полугодии, но 
сейчас эта стратегия уже не так привле-
кательна —  многие инвесторы фикси-
руют прибыль и выходят из рублевых 
активов.

С начала лета доллар и евро отыграли 
свои позиции, перевалив за отметку в 60 
и 70 рублей соответственно. За счет вос-
становления импорта сальдо платежного 
баланса со II квартала приняло отрица-
тельные значения и тоже давит на рубль. 
Пессимистичными остаются прогнозы 
в отношении цен на нефть и перспектив 
новых договоренностей ОПЕК+. Курс 
рубля по-прежнему не достиг «фунда-
ментально обоснованных» значений, 
которые называет Минэкономразвития 
и другие аналитики, —  в районе 65 ру-
блей за доллар. Август не предвещает рез-
ких девальваций, но тренд на ослабление 
рубля задан и имеет высокие шансы про-
длиться, по крайней мере, до конца года.

В начале августа директор 
департамента исследо-
ваний и прогнозирова-

ния Центробанка Александр 
Морозов посоветовал росси-
янам меньше думать о росте 
цен. Сейчас, когда регулятор 
так близок к своему «таргету» 
(в июле инфляция в годовом 
выражении опустилась ниже 
ориентира ЦБ в 4%), очень 
важно предотвратить рост 
инфляционных настроений 
населения. Предпосылок для 
него вроде бы нет: в июле 
Росстат зафиксировал рост 
цен лишь на 0,1%, а в августе 
из-за удешевления плодо-
овощной продукции началась 
и длится уже три недели сезон-

ная дефляция —  по итогам месяца цены 
могут упасть на 0,3–0,5%.

С официальными данными резко 
расходятся выводы исследовательского 
холдинга «Ромир». Аналитики «Ромира» 
измеряют альтернативный потребитель-
ской корзине Росстата показатель «лич-
ной инфляции» —  он отражает рост цен 
на товары, с которыми люди каждый 
день сталкиваются в супермаркете (156 
позиций), в то время как статистическая 
служба учитывает в своих формулах 
цены на 700 видов товаров, не все из ко-
торых можно отнести к повседневным. 
Поэтому «народная инфляция», то есть 
личные впечатления людей о динамике 
цен в магазинах, так часто не совпа-
дает с цифрами из отчетов Росстата. 
Например, в июльском опросе, прове-
денном по заказу ЦБ, россияне оцени-
ли годовую инфляцию в 11,9% —  втрое 
выше официальных значений. Но и это 
большой прогресс: в сентябре 2015 года 
«народная инфляция» превышала 50%.

По данным «Ромира», темпы роста 
личной инфляции в июле по сравне-
нию с предыдущим месяцем выросли 
в 5 раз —  в компании называют этот 
скачок «взрывным». Самые востребо-
ванные товары и услуги подорожали 
на 1,5% —  прежде всего в связи с повы-
шением тарифов ЖКХ и ростом цен на 
бензин. ЦБ признает, что сохраняются 
риски повышенного роста продоволь-
ственной инфляции из-за возможного 
снижения урожая по итогам холодно-
го лета. Вероятное ослабление рубля 
осенью тоже будет толкать рознич-
ные цены вверх, поэтому в регуляторе 
с осторожностью отнеслись к достиже-
нию промежуточного «таргета».

Чтобы смягчить удар по кошельку, 
россияне продолжают экономить на то-
варах первой необходимости и приме-
няют стратегию «интенсивного шопин-
га»: обходят максимальное количество 
магазинов в поисках лучших ценовых 
предложений, сказано в исследовании 
«Ромира». Не менее интенсивно дейст-
вует Россельхознадзор, который за два 
года уничтожил более 17 тысяч тонн 
запрещенной антисанкциями пищевой 
продукции. До сих пор у населения 
неплохо получалось об этом не думать.

Арнольд ХАЧАТУРОВ, «Новая»

в этом 
августе?

боятся 
граждане

Чего Банковский 

кризис, 

нестабильность 

рубля и рост ценРоссийская экономика наконец 
вступила в восстановительную 
фазу. Рост ВВП во II квартале 
даже достиг показателей конца 
2013 года (2,5% в годовом 
выражении). Важный нюанс 
в том, что это временный рост, 
никак не связан с усилиями 
правительства или структурными 
изменениями. Благоприятная 
статистика получилась благодаря 
сравнительно высоким ценам 
на нефть и адаптации ряда 
отраслей к глубокому падению 
прошлых лет. В частности, 
согласно исследованию ученых из 
Академии народного хозяйства, 
россияне адаптировались 
к кризису и меньше, чем два года 
назад, заботятся о накоплениях. 
Положение граждан при этом не 
улучшается —  проблем сейчас 
столько же, что и до кризиса, 
а денег стало существенно меньше.
Тревожные слухи при этом 
приходят с банковского рынка, 
курс рубля по отношению 
к основным мировым валютам 
остается волатильным, а цены 
растут. «Новая» составила список 
главных экономических страхов 
этого лета.
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Д 
о конца лета президент 
Владимир Путин подпи-
шет указ об увольнении с 
военной службы генерала 
ФСБ Олега Феоктистова. 
Новость о том, что экс-

заместитель начальника Управления 
собственной безопасности (УСБ) ФСБ и 
вице-президент «Роснефти» окончатель-
но покидает Лубянку, распространилась 
в лентах информагентств еще в начале 
весны. Тогда же генерал был отправлен в 
двухмесячный отпуск.

Отдельные покровители Феоктистова, 
правда, как могли, пытались удержать его 
в резерве спецслужбы. Кое-кто из них 
даже добивался назначения офицера на 
должность заместителя главы Службы 
экономической безопасности (СЭБ) 

ФСБ с правом курировать Управление 
по контрразведывательному обеспече-
нию предприятий нефтегазового сектора 
(Управление «П»).

Но все усилия сохранить Олега 
Феоктистова в системе госбезопасности 
оказались тщетны — в начале августа из 
кадрового управления ФСБ в админист-
рацию президента поступили документы 
на увольнение службиста. Проект указа 
об увольнении, как говорят источники на 
Лубянке и на Старой площади, уже под-
готовлен и после согласования в Совбезе 
направлен на подпись.

И хотя история помнит примеры рез-
кой смены президентских планов, будущее 
Олега Феоктистова вряд ли можно связы-
вать с военной службой — Лубянка никогда 
не дарила обратный билет даже тем, кто 
покидал ее по своей воле и без конфлик-
тов. Увольнение генерала подтверждают и 
источники The Bell.

В принципе кадровая ротация — ес-
тественное и привычное явление для 
любого органа государственной власти, и 
нынешнее событие может показаться но-
востью далеко не главной. Но это только 
на первый взгляд. Да, генерал Феоктистов 
не был федеральным министром или гу-
бернатором, но на политико-экономиче-
ской карте страны занимал, мягко говоря, 
не менее значимые позиции. В какой-то 

степени генерала можно было считать 
фигурой узловой: на нем так или иначе 
замыкался большой бизнес и отраслевые 
ведомства, за которыми Феоктистов в силу 
вверенного ему функционала должен был 
приглядывать.

В последние годы фамилия генерала 
была на слуху не только у его потенциаль-
ных «объектов» — о нем писали журнали-
сты, как только в криминальной хронике 
появлялись сообщения о задержании 
очередного крупного чиновника или 
бизнесмена. Последний раз Феоктистов 
прозвучал в контексте уголовного дела о 
получении крупной взятки министром 
экономики Алексеем Улюкаевым.

Арест министра в ноябре 2016 года стал 
для генерала последней и самой громкой 
операцией. Но далеко не самой важной 
и яркой.

Олег Феоктистов не просто имеет за 
плечами более сотни сложных опера-
тивных мероприятий, но и считается, ни 
много ни мало, одним из архитекторов 
действующей силовой системы.

Во многом благодаря генералу-особи-
сту ФСБ получила то, что никогда не имел 
советский КГБ, — контроль над правоох-
ранительными и фискальными органами 
страны.

Процесс превращения современных 
чекистов в главных регуляторов силового 

рынка был долгим и трудным — ни одна 
из параллельных правоохранительных 
структур не желала расставаться со своей 
независимостью добровольно. Начался 
он во второй половине 2000-х, когда ФСБ 
посадила верхушку Федеральной служ-
бы по контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН), а завершился прошлым летом — 
отставкой директора Федеральной службы 
охраны (ФСО) Евгения Мурова и заменой 
генералов Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) на кадровых чекистов. За десять 
лет внутри самой ФСБ сменилась дюжина 
заместителей директора и начальников 
управлений, каждый из которых назначал-
ся президентом и образовывал собствен-
ную вертикаль, что усложнило экспансию.

В этой неоднородной и постоянно 
менявшейся среде требовался человек, 
который будет исполнять директорский 
приказ, минуя длинную исполнительную 
цепочку. Эдакий универсальный солдат, 
не обремененный конкретным направле-
нием, но способный решить любую задачу. 
Этим человеком стал Олег Феоктистов.

О биографии генерала известно нем-
ного: службу начал в ставропольском 
погранотряде Пограничных войск КГБ 
СССР, в 90-е окончил Академию ФСБ, а 
в 2004 году по протекции главы УСБ ФСБ 
Сергея Шишина возглавил в управлении 
6-ю службу, которую на Лубянке называют 
«шестеркой».

Формально служба была создана для 
оказания госзащиты свидетелям и по-
терпевшим, а потому ее костяк состави-
ли бойцы элитных спецподразделений 
Центра специального назначения ФСБ. 
В реальности же «шестерка» в полномочиях 
ограничена не была.

Может, потому и заслужила довольно 
яркое прозвище — Инквизиция.

Вчерашние альфовцы и вымпеловцы, 
привыкшие к работе в условиях боевых 
действий, не отличались глубиной в опе-
ративной работе, зато умели находить 
методы воздействия на свидетелей и по-
дозреваемых. Для Феоктистова так было 
даже удобнее — оперативные комбинации 
он предпочитал выстраивать сам.

Экс-министр Алексей Улюкаев в суде назвал 
свой арест провокацией, организованной 
генералом ФСБ Олегом Феоктистовым. 
Для самого чекиста эта спецоперация стала 
последней, но не самой важной страницей 
в истории о превращении Лубянки 
в мегарегулятор силового рынка России

Андрей 
СУХОТИН 
спецкор 
отдела 
расследований
«Новой»
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главная тема

ФСКН. Первая кровь

В 2005 году оперативники УСБ ФСБ 
совместно с отделом по борьбе с кон-
трабандой и коррупцией в таможенных 
органах Управления «К» СЭБ ФСБ (контр-
разведка в кредитно-финансовой сфере) 
пресекли крупную контрабанду товарных 
партий китайской одежды, ввозившейся 
через дальневосточное таможенное управ-
ление железнодорожным транспортом и 
предназначавшейся к реализации на сто-
личном Черкизовском рынке.

В рамках уголовного дела, нахо-
дившегося в производстве начальника 
Управления по расследованию особо 
важных дел Следственного комитета (СК) 
при Генеральной прокуратуре Владимира 
Лысейко, под стражей оказались многие 
люди — от клерков малоизвестных бро-
керских фирм до приморских чиновников.

Черкизовский рынок, считавшийся 
главной точкой сбыта дешевого импорт-
ного ширпотреба, принадлежал азер-
байджанскому миллиардеру Тельману 
Исмаилову — близкому другу тогдашнего 
мэра Москвы Юрия Лужкова, люби-
телю роскошных приемов и большому 
благотворителю. В кругу хороших зна-
комых, которых бизнесмен принимал в 
ресторане «Прага» на Новом Арбате, он 
любил бравировать близкими отношения-
ми с руководством страны и без стеснения 
демонстрировал совместные фотографии. 
Поэтому после получения информации о 
задержании во Владивостоке китайской 
одежды и во избежание обысков обратился 
за помощью к частому посетителю своего 
ресторана, главе Службы безопасности 
президента (СБП) Виктору Золотову.

Информация об обстоятельствах и дета-
лях операции ФСБ заинтересовала сначала 
замминистра МВД Андрея Новикова, а за-
тем директора ФСКН Виктора Черкесова, 
который поручил своему заместителю, 
начальнику департамента оперативного 
обеспечения Александру Бульбову прове-
сти негласную проверку. Дело в том, что 
амбициозный генерал Черкесов видел себя 
директором ФСБ, и потому ФСКН пред-
принимала попытки влезть в расследования 
дел, связанных с контрабандой. 

Бульбов в ходе изучения этапов неза-
конного импорта через Дальний Восток 
наткнулся на удивительную находку — 
местом перевалки ввозимых товаров был 
подмосковный склад воинской части тыло-
вой службы ФСБ, с которым перевозчики 
заключали договоры аренды. Так уголовное 
дело, возбуждения которого добивались 
чекисты, обернулось против них же самих: 
ФСКН начала разрабатывать руководство 
сразу нескольких ключевых подразделений 
в ФСБ на предмет причастности к органи-
зации канала товарной контрабанды.

Бывшие работники ФСКН говорили, 
что в рамках проводимых Бульбовым опе-
ративно-технических мероприятий будто 
бы удалось задокументировать переговоры 
руководства УСБ ФСБ с представителями 
Генпрокуратуры, на которых обсуждались 
перспективы исключения из обвинения 
самого тяжкого преступного состава — со-
здания ОПС. Виктор Черкесов, в то время 
позволявший себе публично критиковать 
деятельность ФСБ, рассказывал о докладе 
президенту на этот счет.

Какие факты содержал этот доклад, 
доподлинно неизвестно, но через не-
сколько месяцев президентским указом 
был уволен ряд высокопоставленных 
генералов ФСБ. В их числе оказались 
начальник организационно-инспектор-
ского управления Юрий Анисимов и на-
чальник УСБ Сергей Шишин. Последний 
получил должность вице-президента в 
банке ВТБ и вошел в совет директоров 
«Роснефти». В мае 2006 года в отстав-
ку был отправлен генпрокурор Юрий 
Устинов, а занимавший эту должность 
Юрий Чайка вскоре возобновил рассле-
дование громкого уголовного дела о кон-
трабанде мебели в магазинах «Три кита». 
Оперативное сопровождение осуществ-
ляла ФСКН — генерал Черчесов посте-
пенно воплощал свои амбиции в жизнь. 

Главным особистом Лубянки вско-
ре был назначен генерал Александр 
Купряжкин (одно время трудившийся 
прикомандированным сотрудником ФСБ 
в налоговой полиции, чьим преемником и 
стала ФСКН). Его заместителем стал Олег 
Феоктистов, которому и поручили разра-
ботать симметричные меры.

Проверка интересов ФСКН привела 
генерала Феоктистова в Санкт-Петербург 
и Краснодарский край, где работали ка-
налы контрабанды китайской и турец-
кой одежды, ввозимой все для того же 
«Черкизона». Организаторами канала, как 
установили сотрудники 6-й службы УСБ 
ФСБ, оказались владельцы питерского 
таможенного экспедитора «Росморавиа» 
и руководители краснодарского фонда 
поддержки правоохранительных органов 
«Консул», связанные с некоторыми офи-
церами Службы безопасности президента.

Летом 2009 года Владимир Путин 
на совещании с главами правоохрани-
тельных органов возмутился бездейст-

вием последних в связи с обнародован-
ной информацией о товарных партиях 
контрабандной одежды стоимостью 2 
млрд долларов, которая находится на 
Черкизовском рынке.

На следующий же день после совеща-
ния «шестерка» произвела задержания 
владельцев «Росморавиа» по подозре-
нию в уклонении от уплаты таможен-
ных платежей в особо крупном размере. 
Примечательно, что под следствием не 
оказались курировавшие северо-западное 
таможенное управление сотрудники 2-го 
отдела питерской ФСБ. И дело не в сис-
теме, которая не сдает своих, — благодаря 
этой операции Олег Феоктистов получил 
возможность завербовать отдельных ра-
ботников петербургского управления для 
дальнейшей работы.

Вербовка ценных кадров впоследствии 
станет визитной карточкой генерала, ко-
торый создаст мощную агентурную сеть во 
многих правоохранительных структурах.

Впрочем, суд над высокопоставленны-
ми силовиками страна все-таки увидела:  в 
сентябре 2007 года «шестерка» задержала 
генерала ФСКН Александра Бульбова и 
его подчиненных по подозрению в не-
законной прослушке сотрудников ФСБ. 
Основанием для уголовного преследо-
вания борцов с наркоторговлей стали 
показания двух московских полицейских 
об использовании Бульбовым УСТМ 

(Управление специальных технических 
мероприятий) ГУ МВД по Москве для 
контроля за чекистами.

Несмотря на довольно скупые дока-
зательства, оперативники ФСКН были 
взяты под стражу, а на Лубянке родилась 
шутка: Олег Феоктистов внедрил в УПК 
ветхозаветную практику доказательства 
вины двумя свидетельствами. Надо за-
метить, что в этой шутке есть доля прав-
ды — задержание людей на основании 
показаний часто практиковалось УСБ 
ФСБ, на что обращали внимание многие 
правоохранители.

Но генерал Феоктистов, в отличие от 
коллег-теоретиков, больше доверял пра-
ктике, которая сформировала непрелож-
ную истину: любая аппаратная интрига, во 
имя которой допускается злоупотребление 
именем и доверием президента, — и есть 
главное доказательство вины.

Генерал Черкесов был отправлен в 
отставку. Миллиардер Тельман Исмаилов 
покинул страну и с тех пор находится в 

розыске. Все фотографии из его кабине-
та были изъяты сотрудниками ФСБ во 
время обыска.

Генпрокуратура. 
Как обыграть казино

В марте 2011 года в эфире федеральных 
каналов прогремела информационная 
бомба: несколько районных прокуроров 
Подмосковья были задержаны сотрудни-
ками ФСБ в рамках расследования дея-
тельности подпольных игорных заведений. 
Вина прокуроров, по версии следствия, 
носила коррупционный характер — они 
защищали сеть казино от посягательств со 
стороны контрольных служб за регуляр-
ные взятки от ее владельца, бизнесмена 
Ивана Назарова.

Это уголовное дело стало первым гром-
ким расследованием для Следственного 
комитета и его председателя Александра 
Бастрыкина, который в результате при-
нятия федерального закона вышел 
из-под ведомственного подчинения 
Генпрокуратуры и стал самостоятельным 
элементом в правоохранительной систе-
ме России.

Ударный кулак в сформированной 
председателем СКР следственной группе 
составили выходцы из волгоградского 
управления, перебравшиеся в Москву 
вслед за замом Бастрыкина Валерием 

Алышевым. Среди всех особо выделялся 
молодой «важняк» Денис Никандров, 
которому спустя годы предстояло стать 
главной звездой следственных органов.

Расследование с первого же дня со-
провождалось постоянными утечками в 
СМИ материалов уголовного дела. Все это 
приправлялось регулярными намеками 
анонимных источников информагентств 
на  возможную причастность к престу-
плению высокопоставленных работников 
Генпрокуратуры. У телезрителей, ежед-
невно наблюдавших кадры задержаний 
прокуроров и хлесткие комментарии 
Александра Бастрыкина, должно было 
сложиться впечатление, что инициатор 
и двигатель этого уголовного дела — 
Следственный комитет. Руководители 
следственного органа, в общественном 
сознании начавшего восприниматься как 
что-то самодостаточное и весомое, этот 
образ поддерживали.

Но после того как в эфире телекана-
лов пробежала главная сенсация — на 
допрос в СКР в Техническом переулке 
был вызван сын генпрокурора Артем 
Чайка, — в публичном пространстве поя-
вилась информация об активном участии 
в расследовании ФСБ. Выяснилось это 
после личного вмешательства тогдаш-
него президента Дмитрия Медведева: 
сначала он провел встречу с Александром 
Бастрыкиным и Юрием Чайкой, потре-
бовав прекратить разглашать материа-
лы следствия и спекулировать именами 
родственников, а затем уволил замести-
теля директора ФСБ Вячеслава Ушакова 
(служебная проверка показала его связь с 
утечками информации).

«Дело подмосковных прокуро-
ров», впервые в истории заставившее 
Генпрокуратуру во главе с Юрием Чайкой 
апеллировать к Конституции в защиту 
своих сотрудников, было возбуждено 

В 2005 году в результате конфликта между 
ФСКН и ФСБ многие генералы Лубянки 
были отправлены в отставку. Разработка 
«симметричных мер» была поручена 
Олегу Феоктистову «

«
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Следственным комитетом на основании 
оперативных материалов 6-й службы 
Олега Феоктистова. Первую сигнальную 
подборку о связи подмосковных работни-
ков надзорного ведомства с владельцами 
подпольных казино особисты получили 
еще в 2009 году. Последующие два года ин-
формация, похоже, тщательно готовилась 
к реализации. Как затем признается ныне 
арестованный работник СКР, операцию 
против прокуроров УСБ ФСБ готовило 
совместно с главным особистом СКР 
Михаилом Максименко, его заместите-
лем Александром Ламоновым, а также 
Валерием Алышевым. Они исполняли 
оперативные задания чекистов.

Это уголовное дело, обещавшее стать 
беспрецедентным с точки зрения полити-
ческого уровня потенциальных фигуран-
тов, в результате с трудом дошло до суда. 
Районные прокуроры были отпущены на 
свободу, в Генпрокуратуре прошли кадро-
вые перестановки, по своему масштабу 
больше походившие на косметический ре-
монт. Но для ФСБ это вряд ли стало плохой 
новостью: Юрий Чайка и его замы, до того 
относившиеся к лубянским генералам без 
особого пиетета (а потому не поддерживав-
шие ходатайства следствия при избрании 
меры пресечения их подозреваемым и не 
утверждавшие обвинительные заключения 
по некоторым уголовным делам), стали 
заметно лояльнее. А заместитель генпро-
курора Владимир Малиновский, отменяв-
ший постановления следователей в рамках 
«игорного дела», в дальнейшем защищал 
позицию СКР и УСБ ФСБ в деле против 
генерала МВД Сугробова.

МВД. Эндшпиль 
для генерала

Весной 2014 года МВД потряс громкий 
скандал: высокопоставленные сотрудни-

ки Главного управления экономической 
безопасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) министерства были 
арестованы по обвинению в превыше-
нии должностных полномочий, которое 
выражалось в незаконном привлечении 
к уголовной ответственности чиновни-
ков и предпринимателей. В дальнейшем 
Следственный комитет на основании 
оперативных материалов 6-й службы УСБ 
ФСБ обвинил их в участии в преступном 
сообществе, организацию которого вме-
нили начальнику главка Денису Сугробову.

Об этом деле «Новая газета» писала в 
рамках спецпроекта «Дело спецслужб». 
Арестам полицейских предшествовал 
затяжной конфликт между двумя генера-
лами — Сугробовым и Феоктистовым, об 
истинных причинах которого оба предпо-
читают не распространяться.

Известие о грядущем увольнении из 
ФСБ бывшего особиста позволило выяс-
нить новые, еще не изученные обстоятель-
ства этого противостояния.

Феоктистов и Сугробов познакоми-
лись задолго до того, как их подразделения 
стали передовыми в правоохранительной 
системе, и даже успели провести несколь-
ко совместных оперативных реализаций. 
Генерал полиции в своих показаниях при-
знавался, что между ними тогда сложились 
доверительные отношения и он даже по-
знакомил коллегу с начальником столич-
ного ГУ МВД и будущим министром вну-
тренних дел Владимиром Колокольцевым.

Причиной разлада в отношениях двух 
генералов, как рассказывал сам Сугробов, 
стал его бывший сослуживец по ДЭБ МВД 
(предшественник ГУЭБиПК МВД) Андрей 
Хорев. Этот офицер перевелся в ОРБ № 7 в 
середине нулевых из налоговой полиции, 
где работал под началом Виктора Черкесова, 
и в 2010 году рассматривался как основной 
конкурент Сугробова на должность руково-

дителя создаваемого ГУЭБиПК. Оба поли-
цейских испытывали взаимную неприязнь, 
которую не скрывали даже перед младшим 
офицерским составом. Личные отношения 
накладывались и на отношения рабочие — 
расследуя громкие экономические преступ-
ления, они собирали друг на друга компро-
метирующую информацию.

Незадолго до того, как Дмитрий 
Медведев распорядился сформировать 
перечень кандидатов на должность главы 
ГУЭБиПК МВД, Андрей Хорев неожидан-
но предложил Денису Сугробову закопать 
топор войны.

Урегулирование взаимных претензий 
происходило за обедом в кафе Starlite 
Diner, напротив здания министерства 
на Октябрьской площади. Это место 
Сугробов выбрал после того, как узнал, 
что следом за их разговором Хорев соби-
рался встретиться со своим товарищем. На 
следующий день он уже изучал негласную 
аудиозапись этих переговоров Хорева — 
все близлежащие к министерству кафе по 
приказу молодого генерала были оборудо-
ваны средствами объективного контроля.

Услышав характеристики в свой адрес 
и узнав о грядущих планах старого-но-
вого недруга, Денис Сугробов показал 
расшифровку руководству и начал актив-
ную разработку Андрея Хорева. Вскоре в 
ОРБ №10 ДЭБ МВД Дениса Сугробова 
поступило заявление от топ-менеджера 
российского представительства датско-
го разработчика видеосистем Bang and 
Olufsen, в котором сообщалось о вымо-
гательстве крупной суммы денег со сто-
роны подчиненных Хорева. Поскольку 
Денис Сугробов не доверял полицейским 
особистам (ГУСБ МВД), реализовать эту 
информацию он предложил замначаль-
ника УСБ ФСБ Олегу Феоктистову. Но 
оперативному эксперименту не суждено 
было состояться.

Офицеры из ближнего круга Сугробова 
долго успокаивали своего шефа, не знав-
шего о главной черте коллеги из ФСБ: 
потенциальных жертв он предпочитал 
превращать в верных вассалов.

Следующая встреча двух генералов 
состоялась уже в 2011 году в здании УСБ 
ФСБ, куда Денис Сугробов приехал для 
знакомства с генералом Александром 
Купряжкиным. Сугробов вспоминал, 
как Феоктистов в своем кабинете угова-
ривал его помириться с Хоревым. С тех 
пор отношения между генералами только 
ухудшались: сотрудники ГУЭБиПК МВД 
(которое в итоге возглавил Сугробов) раз-
рабатывали всех, кто мог быть привлечен к 
агентурному сотрудничеству «шестеркой» 
или находился в статусе доверенного лица 
особистов.

В прицел генерала полиции попадали 
банкиры, чиновники московского прави-
тельства, сотрудники таможенных органов 
и даже работники ГУСБ МВД. Некоторые 
из них проводили деловые встречи в за-
крытых кабинетах ресторана в торговом 
центре «Наутилус» напротив здания ФСБ 
на Лубянке, где сотрудники ГУЭБиПК 
МВД производили оперативно-техниче-
ские мероприятия.

Сложно понять, что в этот момент 
двигало Денисом Сугробовым: желание 
сместить руководство 6-й службы УСБ 
ФСБ, перевербовать ее агентов или простая 
человеческая обида. Однажды Сугробов 
признался, что заниматься этим его выну-
дило поручение помощника президента по 
кадровой политике Евгения Школова, ког-
да-то рекомендовавшего генерала в МВД.

Так или иначе, вряд ли оперативный 
контроль за окружением «шестерки» 
можно объяснить борьбой с коррупцией: 
собранная информация так и не была ре-
ализована, а агенты ГУЭБиПК МВД (те 
же банкиры, чиновники и силовики) по 
большому счету ничем от «коллег по цеху» 
не отличались — проводили аналогичные 
встречи, обсуждали те же темы.

Мне неизвестно, когда именно ге-
нерал Феоктистов узнал о действиях 
подчиненных Сугробова, который не 
доверил разработку в «Наутилусе» даже 
самым приближенным подчиненным. 
Длительное время УСБ ФСБ не проявля-
ло агрессии в адрес антикоррупционного 
главка МВД, а действовать начало только 
в 2013 году — после задержания сотруд-
никами ГУЭБиПК Александра Романова, 
советника руководителя подведомст-
венного таможенной службе ФГУП 
«РОСТЭК» и партнера Андрея Хорева.

Как раз в это время ГУЭБиПК МВД 
сблизилось с Управлением «М» ФСБ. Это 
подразделение осуществляет контрразве-
дывательное обеспечение в правоохрани-
тельных органах, согласовывая большие 
назначения, и оперативно обслуживает 
специзолятор «Лефортово» (СИЗО 99/2) и 
спецблок «Матросской Тишины» (СИЗО 
99/1). Широкий технический инструмен-
тарий для оперативной работы делал его 
структурой, сопоставимой с 6-й службой 
УСБ ФСБ.

Основной костяк в этом управле-
нии составляли выходцы из ростовского 
управления ФСБ, которые уделяли особое 
внимание двум направлениям — транс-
портной полиции и ГУЭБиПК МВД. 
Подчиненные Сугробова и оперативники 
Управления «М» ФСБ тесно взаимодейст-
вовали: первые выполняли некоторые опе-
ративные задания кураторов, а те, в свою 
очередь, не препятствовали им в работе и 
карьерном росте.

Некоторые работники полицейского 
главка, среди которых были даже прибли-
женные к Денису Сугробову, находились 
на оперативном контроле в Управлении 
«М» ФСБ. За взаимодействие с контрраз-
ведчиками отвечал Борис Колесников — 
заместитель Сугробова, его близкий това-
рищ и правая рука в оперативной работе 
(он же, к слову, работал и с доверенными 
лицами полицейских в сфере бизнеса и 
государственного аппарата).

Генерал 
Феоктистов 
вербовал наиболее 
крупные фигуры в 
правоохранительных 
сруктурах, и даже 
не знал, что в его 
силовой вертикали 
окажутся тайные 
мультимиллионеры 
в погонах. Такие 
как полковник 
Захарченко «

«
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В Управлении «М» ФСБ долгое 
время направление ГУЭБиПК 
МВД курировал Сергей Грибанов, 

но влияние на него сохранял офицер 
Дмитрий Сенин, перешедший на ра-
боту в организационно-инспекторское 
управление ФСБ (по сути, выполняю-
щее функции контрольно-ревизионного 
управления Лубянки).

Полковники ФСБ Сенин и Грибанов, 
а также их подчиненный майор Евгений 
Лобанов сыграли ключевую роль в разгро-
ме ГУЭБиПК МВД. 

Им удалось убедить Бориса Колесникова 
и его подчиненного Алексея Боднара в не-
обходимости начать разработку руковод-
ства 6-й службы УСБ ФСБ, целью которой 
должно было стать документирование 
факта коррупции и подрыв позиций Олега 
Феоктистова. Удар по «шестерке» не про-
тиворечил мнению высшего генералитета 
спецслужбы, заверяли Колесникова кура-
торы — и обещали прикрыть спину.

Тогда замначальника ГУЭБиПК МВД 
начал планирование операции по докумен-
тированию коррупции в 6-й службе УСБ 
ФСБ. Операция завершилась задержанием 
самих полицейских и началом большого 
расследования, фигурантами которого ока-
зались Колесников и его подчиненные, а в 
конечном счете  Денис Сугробов.

Лишь три года спустя выяснится, что 
Сенин, Грибанов и Лобанов в то время 
выполняли оперативное задание 6-й служ-
бы УСБ ФСБ, которая и подталкивала 
полицейских к провокации. Содействие 
им оказывал замначальника ГУСБ МВД 
Игорь Жигарев, который и сегодня осу-
ществляет деликатные просьбы чекистов.

Сложно поверить, что Сугробов не был 
посвящен в детали готовящейся операции 
против «шестерки» — любые оперативные 
мероприятия в отношении тех, кто так или 
иначе был близок к Олегу Феоктистову, 
согласовывались с ним лично. Скорее 
генерал полиции, за большую любовь к 
шахматам получивший среди близких 
прозвище Гроссмейстер, попросту не знал 
о ходах противника, который уже видел, 
каким у этой партии будет эндшпиль.

Весной этого года Мосгорсуд при-
говорил Сугробова к 22 годам лишения 
свободы (его подчиненные тоже получили 
крупные сроки — от 17 до 20 лет).

Находясь в «Лефортово», Денис 
Сугробов вспомнил деталь из биографии 
Дмитрия Сенина — в числе его прибли-
женных в ГУЭБиПК МВД был выходец 
из ростовского управления налоговой по-
лиции полковник Дмитрий Захарченко, с 
которым чекиста связывали еще и родст-
венные отношения.

Генерал Феоктистов же о существова-
нии полковника МВД будто бы даже не 
знал: при вербовке наиболее значимых 
офицеров в его агентурную сеть попадали 
и агенты последних, которые эффективно 
использовали данную им власть в собст-
венных целях, становясь мультимиллио-
нерами.

ФСО.
Как вышибли охрану

В марте 2016 года оперативники 6-й 
службы УСБ ФСБ задержали совладельца 
холдинга «Форум» миллиардера Дмитрия 
Михальченко. Предприниматель, чьи 
структуры монополизировали рынок госу-
дарственного заказа в сфере реставрации, 
считался приближенным к семье дирек-
тора ФСО Евгения Мурова. Михальченко 
была инкриминирована контрабанда 
партий дорогого алкоголя, предназна-
чавшегося к продаже в принадлежащем 
ему ресторане Buddha-Bar, а его младшим 
деловым партнерам — хищения при вы-
полнении работ по реставрации объектов 
Минкульта и строительстве резиденций 
«Ново-Огарево» и «Бочаров Ручей». 
Вскоре после ареста Михальченко много-
летний директор ФСО Евгений Муров был 
освобожден от занимаемой должности.

ФСО с момента образования была 
спецслужбой, сопоставимой с ФСБ по 
уровню полномочий и технической осна-

щенности. Обладая собственной системой 
оперативно-разыскных мероприятий 
(СОРМ), она могла осуществлять само-
стоятельный оперативный контроль над 
средствами связи чиновников, бизнесме-
нов и коллег-силовиков. Неслучайно со-
трудники ГУЭБиПК МВД времен Дениса 
Сугробова для прослушки телефонных 
переговоров и снятия информации с тех-
нических каналов связи интересующих 
их объектов использовали именно СОРМ 
оперативного управления ФСО.

Но конкурентом для ФСБ спецслужбу 
делала все же не техническая сторона во-
проса, а фигура ее начальника: Евгений 
Муров был не просто постоянным чле-
ном Совбеза, но и физически наиболее 
близким к президенту человеком. (Служба 
безопасности президента, осуществляю-
щая охрану Владимира Путина, входит в 
структуру ФСО.)

Этот аргумент предприниматель 
Дмитрий Михальченко нередко исполь-
зовал для извлечения личной выгоды во 

многих деловых переговорах: его структу-
ры заключали контракты с Минкультом, а 
также государственными предприятиями 
разных регионов страны.

Партнеры и товарищи Михальченко, 
становившиеся свидетелями его резких 
высказываний в отношении руководства 
ФСБ и ссылок на президента в перегово-
рах, намеренно отдалялись от бизнесме-
на — словно предчувствовали беду. Правда, 
наблюдалось и обратное: оставшееся окру-
жение подталкивало Михальченко к таким 
действиям.

Все это происходило в 2015 году, когда 
питерское управление ФСБ уже получило 
от коллег из центрального аппарата уста-
новку прослушивать переговоры Дмитрия 
Михальченко и документировать его дело-
вые встречи. Одновременно с этим прико-
мандированный к Минкульту Службой по 
защите конституционного строя и борьбе 
с терроризмом (СЗКСиБТ) ФСБ советник 
министра Владимира Мединского Михаил 
Кожемякин получил приказ о сборе ин-
формации для будущего уголовного дела.

Реализация оперативной информа-
ции произошла в марте прошлого года: 
чекисты задержали многочисленных ме-
неджеров строительных компаний, вхо-
дивших в холдинг «Форум», а затем и са-

мого Дмитрия Михальченко. Совладелец 
холдинга к компаниям формального 
отношения не имел, поэтому на допросах 
в качестве свидетеля сослался на неосве-
домленность.

Полгода спустя бизнесмен уже ходатай-
ствовал о дополнительном допросе, но раз 
за разом получал отказ. Протоколировать 
его показания в рамках расследования 
контрабанды алкогольной продукции не 
стали как не относящиеся к делу.

Операция против Дмитрия Михаль-
ченко, который в день избрания меры 
пресечения в суде смеялся над вменен-
ной ему контрабандой, раскрыла еще 
одно уникальное качество генерала Олега 
Феоктистова: выполняя поставленную 
задачу, он подыскивал объекту разработ-
ки состав преступления, исключавший 
привлечение к ответственности лиц, 
которых на Лубянке не видели в числе 
обвиняемых.

Сразу после ареста Михальченко 
Евгений Муров возглавил совет директо-
ров «Транснефти», а структуры «Форума» 
продолжили исполнять действующие 
государственные контракты, но уже с об-
новленным менеджментом — в совет ди-
ректоров холдинга вошел Никита Муров, 
внук бывшего директора ФСО.

ФТС. Обратный расчет

В конце июля 2016 года оперативники 
6-й службы УСБ ФСБ пришли с обыском 
в кабинет и загородные дома председателя 
ФТС Андрея Бельянинова.

Главный таможенник страны стал 
целью ФСБ в 2010 году, когда смог 
добиться полной автономии тамож-
ни от Лубянки. Произошло это после 
того, как Бельянинов указал прези-
денту на наличие коммерческих свя-
зей владельца Черкизовского рынка 
Тельмана Исмаилова со своим заместите-
лем Игорем Завражным. Этот маститый 
генерал ФСБ, прикомандированный в 
таможню в начале нулевых, руководил 
оперативными подразделениями ФТС и 
действовал с оглядкой лишь на Лубянку.

Скандал вокруг Черкизовского рынка 
не ограничился отзывом в аппарат прико-
мандированных сотрудников ФСБ одного 
лишь Завражного — работы в таможне ли-
шились все замкнутые на него сотрудники 
оперативных подразделений таможни. В 
ФСБ подозревали, что сведения о вне-
дренных сотрудниках рассекретил их со-
служивец Леонид Грачков — родственник 
начальника Управления «К» СЭБ ФСБ 
Виктора Воронина и один из немногих 
офицеров, снявших погоны чекиста ради 
дальнейшей службы в таможне.

Генерал Воронин, к слову, написал ра-
порт об отставке в июне 2016 года.

А спустя месяц особисты Лубянки на-
грянули во владения Андрея Бельянинова. 
Следственные действия происходили 
в рамках дела о контрабанде алкоголя 
Дмитрием Михальченко. В поисках дока-
зательств преступлений питерского биз-
несмена оперативники 6-й службы УСБ 
ФСБ получили показания от бизнесмена 
Анатолия Киндзерского, чья компания 
«Контрейл Логистик Северо-Запад» осу-

Федеральная служба охраны и Федеральная 
таможенная служба долго сохраняли 
автономию от Лубянки, но в прошлом году 
утратили эту привилегию. Евгений Муров 
и Андрей Бельянинов лишились должностей, 
по сути, в рамках одного уголовного дела — 
о мелкой контрабанде алкоголя «

«
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ществляла ввоз и таможенное оформление 
алкогольной продукции.

Эта компания помимо прочего имела 
статус уполномоченного экономического 
оператора ФТС, который позволял осу-
ществлять таможенное декларирование 
груза в течение месяца после его факти-
ческого выпуска в свободное обращение.

Бывшие партнеры Дмитрия Михаль-
ченко рассказывали, что Киндзерского под-
купала обещанная перспектива заполучить 
таможенный терминал в порту «Бронка», 
строительство которого завершали струк-
туры холдинга «Форум», и потому он согла-
сился на это сомнительное предприятие.

Вместе с тем люди из окружения 
Киндзерского делились, что таможенный 
оператор при выполнении рискованных 
поставок всегда советовался с питерским 
управлением ФСБ.

Как бы то ни было, сразу после ареста 
Киндзерский заключил досудебное согла-
шение, в рамках которого дал показания 
о договоренностях с главой службы без-
опасности Дмитрия Михальченко, но глав-
ное — раскрыл обстоятельства получения 
статуса уполномоченного экономического 
оператора.

Благодаря этим показаниям ФСБ по-
лучила основания для обыска в компани-
ях группы «Арсеналъ» предпринимателя 
Сергея Лобанова, входившего в ближнее 
окружение председателя ФТС Андрея 
Бельянинова, а также в кабинете самого 
главы таможни.

По результатам произведенных обы-
сков Андрей Бельянинов был отправлен 
в отставку — его место занял полпред пре-
зидента в Северо-Западном федеральном 
округе генерал-лейтенант ФСБ Владимир 
Булавин, который вернул в таможню при-
командированных сотрудников Лубянки.

Это кадровое решение, как показали 
дальнейшие события, было спонтанным и 

неподготовленным: президент Владимир 
Путин во время послания Федеральному 
собранию раскритиковал следственные 
органы за обнародование сделанных во 
время обыска в доме Бельянинова фо-
тографий (на них демонстрировались 
изъятые крупные суммы наличности и 
ювелирные украшения).

Публичной выволочкой дело не огра-
ничилось: своих должностей лишились 
многие высокопоставленные сотрудники 
ФСБ и СКР, но главной кадровой сенса-
цией стала отставка с должности замна-
чальника УСБ ФСБ генерала Феоктистова.

Возможно, в руководстве ФСБ по-
считали, что он несет ответственность за 
своих подчиненных, которые и сделали 
фотографии в доме Бельянинова.

Но вряд ли он мог повлиять на реше-
ние руководства федеральных каналов об 
использовании этих кадров в новостных 
выпусках.

Как бы то ни было, с окончанием кре-
стового похода ФСБ против «смежников» 
генерал Феоктистов был принесен в жертву.

Отстоял генерала исполнительный ди-
ректор «Роснефти» Игорь Сечин, который 
добился перевода Олега Феоктистова в 
свою компанию на должность вице-прези-
дента по безопасности — в качестве прико-
мандированного сотрудника Управления 
«П» СЭБ ФСБ.

Министр. 
Последняя операция

Осенью 2016 года «Роснефть» по-
лучила право на выкуп контрольного 
пакета «Башнефти», принадлежавшего 
Республике Башкортостан, — и генерал 
Феоктистов был отправлен в Уфу для про-
ведения комплексной ревизии.

Положение дел в «Башнефти» генера-
лу Феоктистову было прекрасно известно 

еще в период службы в УСБ ФСБ, где он 
осуществлял расследование уголовного 
дела в отношении миллиардера Владимира 
Евтушенкова, владельца «АФК-Система», 
которой на тот момент принадлежал актив.

В конце 2014 года следственная группа 
СКР под руководством Валерия Алышева 
и при оперативном сопровождении 6-й 
службы УСБ ФСБ задержала Евтушенкова 
по подозрению в  легализации имущества, 
полученного преступным путем. Таким  
имуществом, по версии следствия, стал 
контрольный пакет акций «Башнефти», вы-
купленный Евтушенковым у структур сына 
экс-главы Башкортостана Урала Рахимова.

Незадолго до задержания нынешней 
глава Башкортостана Рустем Хамитов 
обратился к президенту Владимиру Путину 
с письмом, в котором отметил экономи-
ческие проблемы в регионе и обратил 
внимание на утрату его главного актива — 
контрольного пакета акций «Башнефти».

Высокопоставленные чиновники 
администрации президента тогда же 
заметили, что жалобы на руководство 
«Башнефти» были связаны прежде всего с 
деятельностью новых акционеров — яко-
бы выстроенная цепочка добычи нефти, 
ее переработки на белорусских НПЗ и 
реализации обогащала нефтетрейдеров, 
но не республиканский бюджет. Тогда 
«АФК-Система» добровольно передала 
акции «Башнефти» в Минимущество 
Башкортостана, а уголовное преследова-
ние Евтушенкова было прекращено.

Близкие знакомые миллиардера на-
блюдали сильные перемены в его пове-
дении: предпринимателю, когда-то вы-
давшему свою дочь за сына главы Центра 
специального назначения ФСБ генерала 
Александра Тихонова, долгое время удава-
лось избегать проблем с Лубянкой.

Уже в качестве вице-президента 
«Роснефти» Олегу Феоктистову пред-

стояло вновь огорчить бизнесмена. Как 
установили сотрудники службы безопас-
ности госкомпании, незадолго до переда-
чи Республике Башкортостан акций совет 
директоров «Башнефти» принял решение 
о будущей продаже значительных объемов 
нефти нескольким офшорным компаниям.

Цену заключенных сделок в «Роснефти» 
сочли необоснованно заниженной, но 
оспаривать в иностранных судах не ста-
ли — тяжбы могли растянуться на годы и 
не гарантировали положительного исхода.

В этой связи нынешней весной 
«Роснефть» обратилась в арбитражный суд 
Башкортостана с иском к «АФК-Системе» 
о возмещении убытков, якобы понесенных 
от реорганизации «Башнефти» в 2013—
2014 годах. Существо этого иска было 
раскритиковано юридической службой 
«Системы», но в нефтяной компании да-
вали понять: ответчик знает, за что именно 
ему придется расплатиться…

Генерал Феоктистов же, поработавший 
над подготовкой компании к этому судеб-
ному процессу, вскоре вернулся к привыч-
ной и любимой оперативной работе.

В ноябре 2016 года сотрудники ФСБ 
задержали министра экономического раз-
вития Алексея Улюкаева при получении 
взятки в сумме 2 млн долларов в офисе 
«Роснефти» за нечинение препятствий в 
приватизации «Башнефти».

Впервые за долгое время генерал 
Феоктистов, начинавший разработку ми-
нистра еще в качестве замначальника УСБ 
ФСБ, лично принял участие в оперативно-
следственных действиях.

Инструктируя направленных на опе-
ративный эксперимент сотрудников 
Управления «К» СЭБ ФСБ (которое воз-
главил начальник 6-й службы УСБ ФСБ 
Иван Ткачев), Олег Феоктистов находился 
в хорошем расположении духа. 

Обстоятельства этого уголовного дела, 
просочившиеся в прессу, вызвали крити-
ческую оценку у правоведов: чиновник 
не настаивал на встрече, а получил при-
глашение от исполнительного дирек-
тора «Роснефти» Игоря Сечина и даже 
отменил запланированное совещание в 
Минэкономразвития.

Но на Лубянке дали понять: как и 
бывшее руководство «Башнефти», экс-
министр знает истинную причину своего 
уголовного преследования…

Так или иначе, на следующий день 
после задержания Алексей Улюкаев взял 
себе в адвокаты близкого товарища Олега 
Феоктистова Александра Вершинина, а 
на вопросы об обстоятельствах уголовного 
дела по сей день отвечает: «Провокация».

В рамках этого дела в качестве сви-
детелей были допрошены вице-премьер 
Аркадий Дворкович и помощник прези-
дента РФ Андрей Белоусов, а воспрявше-
го духом Олега Феоктистова принялись 
поздравлять с историческим событием — 
последний раз действующего члена каби-
нета министров задерживали более полу-
века назад. И хотя вряд ли сегодня многие 
помнят, кто именно арестовывал Лаврентия 
Берию, довольно символично, что результа-
тивная операция против Алексея Улюкаева 
стала для генерала Феоктистова последней.

В марте этого года его отозвали из 
«Роснефти» в аппарат прикомандирован-
ных сотрудников ФСБ, где сообщили об 
увольнении. О причинах такого решения 
широкой публике не сообщали, но од-
новременно с этим нефтяная компания 
отозвала иски к «Транснефти», работу над 
которыми тоже начинал Олег Феоктистов.

После вести об увольнении генерала на-
стиг гипертонический криз — карету «ско-
рой помощи» вызывали прямо на Лубянку. 
Прославившийся стойкостью и жесткостью 
при выполнении государственных задач, 
направлявший в камеры следственных изо-
ляторов чиновников, силовиков и милли-
ардеров, генерал дал слабину из-за потери 
работы. Нетрудно догадаться, чем именно 
была для него эта работа.

Андрей СУХОТИН, «Новая»

Разработку «дела 
Башнефти», 
в рамках которого 
был арестован 
действующий 
министр Алексей 
Улюкаев, генерал 
Феоктистов начинал 
еще на Лубянке,
а закончил
в «Роснефти», 
куда был 
прикомандирован 
от ФСБ «

«
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З 
а последние шесть лет жизнь 
Лены Чичкиной из города 
Инза Ульяновской обла-
сти радикально изменилась. 
Прежде в ней были работа, 
друзья, дом, планы на бу-

дущее. Теперь это больницы, операции, 
курсы химиотерапии, бесконечные суды 
и переписка с чиновниками. 

В 2011 году у Лены пропал голос, стало 
трудно глотать. В областном онкодиспан-
сере поставили диагноз – рак. В июне Лену 
прооперировали. На пятый день после 
первой операции Лене стало хуже, лицо 
опухло и посинело, прооперировали по-
вторно, чрез пять дней выписали домой, 
объяснили, как самостоятельно обрабаты-
вать рану. Когда мама сняла повязку, она 
чуть не упала в обморок: после повторной 
операции Лене сделали искусственное 
отверстие в горле для кормления (эзофаго-
стома), половина швов разошлась, и мама 
увидела открытую рану…

Через несколько дней после выписки 
опухоль повредила стенку сонной ар-
терии, и у Лены дома началось тяжелое 
кровотечение. В Ульяновске экстренно 
сделали еще одну операцию – перевязку 
сонной артерии, после чего произошел 
инсульт, парализовало левую половину 
тела, уменьшился глаз. Лену выписали с 
рекомендацией продолжить лечение по 
месту жительства… в хосписе. 

Позвали меня в коридор и спросили: 
«Ну что мы вам можем сказать… у вас еще 
дети есть?» «Я просила, умоляла, плакала — 
переведите ее в неврологию, она же не-
врологическая, ее надо поднять после ин-
сульта,  — говорит мама Лены Надежда, — 
но они сказали: в хоспис – и все». 

Спасли врачи из Инзенской ЦРБ: за-
брали к себе. 

Лена поехала лечиться в Москву, полто-
ра месяца лежала в Российском онкологи-
ческом научном центре им. Н.Н. Блохина 
(там ей сделали очередную операцию — пе-
ределали все, что могли, за ульяновскими 
коллегами), прошла семинедельный курс 
лучевой терапии.

Диагноз Лены – медуллярный рак щи-
товидной железы. Этот редкий тип рака 
не реагирует на обычную химиотерапию. 
Лене прописали единственный препарат, 
который может ей помочь: Капрелса (ме-
ждународное название – Вандетаниб). 
В Эндокринологическом научном центре 
диагноз и рекомендации на консилиуме 
подтвердили ведущие специалисты. 

С этого момента началась новая часть 
Лениной истории.

«Умрет раньше, чем 
получим лекарство»

Пенсия Лены по инвалидности и зар-
плата ее мамы составляют 34 457,6 руб. в ме-
сяц, то есть 413 491,2 руб. в год. Годовой курс 
препарата Капрелса для одного пациента 
стоит 3 млн 474 тыс. руб. в год. Это лекарство 
не входит в список жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов, 
но должно обеспечиваться государством на 
основании приказа № 1175Н от июля 2013 
года «Об утверждении порядка назначения 
и выписывания лекарственных средств» 
(«…больной может получить препарат, от-
сутствующий в списках ЖНВЛП и стандар-
тах по жизненным показаниям по решению 
врачебной комиссии…») и постановления 
Правительства РФ № 890 от 30 июля 1994 
года (обновленная редакция 2002 года) 
«О государственной поддержке развития 
медицинской промышленности и улучше-
ния обеспечения населения лекарственны-
ми средствами и товарами медицинского 
назначения» («Инкурабельные онкологи-
ческие больные имеют право на получение 
всех лекарственных средств бесплатно»). 

Вернувшись домой с рекомендаци-
ями московских врачей, Лена с мамой 
обратились в областной онкологический 
диспансер и в министерство здравоохра-
нения, социального развития и спорта 
Ульяновской области, но им было отказа-
но в получении препарата, потому что он 
не входит в региональный перечень пре-

паратов, подлежащих отпуску по бесплат-
ным рецептам отдельным категориям гра-
ждан за счет средств областного бюджета. 
Лена с мамой поехали обратно в Москву, 
зарегистрировались в Московской обла-
сти, и с октября 2014 по октябрь 2015 года 
Лена получала Вандетаниб. Но за ним 
надо было лично ездить каждую неделю, 
сдав предварительно анализы, с четырьмя 
пересадками. Для многократно проопе-
рированной Лены после лучевой терапии, 
инсульта, с полупарализованным телом 
и с дыркой в шее это было очень тяжело. 
И Лена сказала: «Мама, я устала, больше 
не могу». 

Через год они вернулись домой. 
Но министерство здравоохранения 
Ульяновской области вновь отказало Лене 
в обеспечении Вандетанибом по регио-
нальной льготе, сославшись на то, что нет 
денег. Лена с мамой обратились в суд. Иск 
был удовлетворен, и суд обязал немедлен-
но, по вынесении решения 12 февраля 
2016 года, обеспечить Лену лечением. 
Этого не произошло. Апелляция (7 июня 
2016 года, еще четыре месяца ожидания 
и ухудшения состояния) также оставила 
решение суда без изменений. Судебные 
приставы неоднократно пытались обязать 
минздрав выполнить решение суда, но 
минздрав, ссылаясь на отсутствие финан-
сирования, этого не сделал.

Лена с мамой писали: в приемную пре-
зидента, в региональную общественную 
приемную председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, в прокуратуру 
Ульяновской области, в Общероссийский 
народный фронт, губернатору, обращались 
к представителю президента из Нижнего 
Новгорода – он общался с ними через 
скайп, к главному федеральному инспек-
тору по Ульяновской области, к бывшему 
министру здравоохранения Ульяновской 
области Павлу Сергеевичу Дегтярю. 

«Когда в наш город приезжал министр, 
я два раза встречала его в больнице, — го-
ворит Надежда. — Писала, звонила, записа-
лась к нему на прием года три назад — и до 
сегодняшнего дня жду… Потом мы начали 
ходить по судам. Подали в суд в 2015 году в 
декабре. Со счета сбилась, сколько у нас су-
дов, почти каждый месяц, все это бесполез-
но — решения не исполняются. Подавали 
на моральный ущерб — тоже ничего».

Приватно чиновники Надежде прямо 
в лицо говорили, что пока этот препарат 
дойдет, Лена все равно умрет, а деньги 
уже будут потрачены, так что нет смысла. 
Промедление, конечно, способствует эко-
номии, ведь с тех пор, как Лена уехала из 
Подмосковья (с конца 2015 года), она свое 
жизненно важное лекарство не получает. В 
результате последние обследования выяв-
ляют значительное ухудшение здоровья – 

опухоль растет в пищевод и разрушает 
позвоночник, растут метастазы в легких… 
В 2016 году Лена перенесла еще одну опе-
рацию – на позвоночнике. 

В июне 2017 года прокуратура 
Ульяновской области прислала Лене 
очередную бумагу, в которой, помимо 
очередного подтверждения того факта, 
что Лене не выдают лекарство, которое 
дать обязаны, написано следующее: «…В 
связи с ненадлежащей организацией 
министерством оказания медицинской 
помощи и обеспечения жителей региона 
лекарственными препаратами прокурату-
рой области 21.03.2017 и 24.05.2017 внесе-
ны представления губернатору области и в 
региональное правительство (рассмотре-
ны, удовлетворены, на обеспечение льгот-
ных категорий граждан лекарственными 
препаратами из регионального бюджета 
дополнительно выделено 20 млн руб.)». 

Двадцать миллионов – это шесть лет 
жизни для Лены. Где они?

8—10 июля «Новая газета» отправи-
ла запросы по этой ситуации министру 
здравоохранения Ульяновской области 
Рашиду Абдуллову, губернатору обла-
сти Сергею Морозову, пресс-секретарю 
министра здравоохранения Российской 
Федерации Олегу Салагаю, но ответов мы 
не получили.

P.S. Лена пыталась дозвониться по пря-
мой линии до президента Путина, но органи-
заторы сеанса связи с Кремлем сказали ей, 
что у нее слишком длинная история и она не 
уложится в отведенные для вопроса секун-
ды. Хотя, на мой взгляд, ее можно было бы 
рассказать коротко: «Я Лена, мне 30 лет, 
я очень хочу жить, но государство не дает 
мне лекарство, которое обязано давать по 
закону и по суду, поэтому я умираю». 

Ксения КНОРРЕ — для «Новой»

Ольга ДЕМИЧЕВА, 
врач-эндокринолог 
медицинского центра 
«Вэссел-Клиник», член EASD:

— У Елены редкий и крайне злокаче-
ственный вариант заболевания: медул-
лярный рак щитовидной железы. Еще 
недавно больные с таким диагнозом 
были обречены: несмотря на удаление 
опухоли и облучение, болезнь прогрес-
сирует и не поддается химиотерапии. 
В последние годы ситуация измени-

лась: появился Вандетаниб, препарат 
для таргетной терапии медуллярного 
рака. Он тормозит или останавливает 
прогрессирование болезни. После се-
рии операций, лучевой терапии и без-
успешных попыток химиотерапии Елене 
был назначен Вандетаниб. К этому 
времени у больной уже была 4-я стадия 
онкопроцесса: метастазы в костях и в 
легких. На фоне лечения Вандетанибом 
отмечалось достоверное улучшение: 
метастазы перестали расти, их количе-
ство сократилось. Сейчас фактически у 
Елены отнимают шанс на жизнь.

КОММЕНТАРИЙ

СэкономленнаяСэкономленная

жизнь
Ни закон, ни суд не могут заставить 

ульяновский минздрав оплатить 

лекарство для Лены Чичкиной. 

До Путина она не дозвонилась
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Самый богатый человек планеты снова попал в заголовки 

новостей, сделав крупнейшее пожертвование в XXI веке.

$4,6 млрд в виде 64 миллионов принадлежавших ему акций 

компании Microsoft переданы в фонд Билла и Мелинды Гейтс

роль личности

Э 
та сумма составляет 
5% от общего состояния 
Гейтса, 38% от его доли в 
Microsoft. Пожертвование 
было сделано еще 6 июня, 
однако пресса узнала о 

нем только в минувший понедельник.

Мирные войны Гейтсов
…а во вторник филантроп объявил, 

что начинает новую кампанию по борьбе с 
малярией. Читатели его блога «Москитные 
войны», зарегистрировавшись и приняв 
участие в интернет-викторине, становятся 
участниками масштабной благотворитель-
ной акции. От их имени фонд Гейтсов по-
сылает антималярийные сетки в Мозамбик 
и другие районы Азии и Африки, где от 
болезни, передаваемой укусами насеко-
мых, ежегодно гибнут сотни тысяч людей. 
Благодаря филантропической помощи 
фонда Гейтсов и других организаций начи-
ная с 2000 года число смертей от малярии 
сократилось вдвое, но все равно остается 
огромным: от 870 тыс. 17 лет назад — до 429 
тыс. в прошлом году. В своем блоге Билл 
Гейтс пишет «Я не люблю произносить 
«чудо», но цифра (падения смертности) 
действительно похожа на чудо».

В основе чуда — другая цифра: финан-
сирование борьбы с малярией за 15 лет — с 
2000 по 2015 год — возросло на 1000%. 
Начиная с 1994 года Билл и Мелинда Гейтс 
пожертвовали в общей сложности $35 млрд 
в акциях и денежных средствах на развитие 
здравоохранения в беднейших странах мира 
и на борьбу с нищетой. Это целая филосо-
фия. Гейтс объявил, что не оставит боль-
шинство своего капитала наследникам, они 
должны сами добиваться успеха в жизни.

В 2010 году он вместе с миллиардером 
Уорреном Баффетом инициировал филан-
тропическую кампанию «Клятва дарения» 
(The Giving Pledge), призвав главных бо-
гачей мира отдавать часть денег на бла-
готворительность. В кампании приняли 
участие Джордж Лукас, Марк Цукерберг. 
Те, кто поставил свою подпись под «клят-
вой» (на сегодня около170 человек, из них 
14 миллиардеров), обязались перевести 
более половины своего состояния на бла-
готворительные нужды. Любопытно, что 
конкурент Гейтса — основатель Amazon 
Джефф Безос, в конце июля этого года 
возглавивший список богатейших людей 
планеты (это длилось только сутки, затем 
Гейтса вновь признали «первым богачом»), 
пока не участвует в этой инициативе.

«Король филантропии» — так назы-
вает его издание Forbes, Гейтс остается 
на вершине списка, несмотря на то что в 
общей сложности он перечислил в фонд 
свыше 700 млн акций Microsoft общей 
стоимостью более $40 млрд. Эти деньги 
перечислены на некоммерческие проекты 
в ста странах мира.

Помимо малярии, фонд давно объ-
явил войну полиомиелиту, поставлена 
задача полностью победить эту болезнь 
в 2019 году. Следующие цели фонда 
Гейтсов — победа над туберкулезом и ВИЧ-
инфекцией.

Крупнейший партнер фонда Гейтсов 
Уоррен Баффет (2-е место в списке Forbes) 
обязался в течение 10 лет предоставить на 
благотворительные нужды около $30 млрд 
в виде акций Berkshire Hathaway, которую 
называют «самой мощной инвестицион-
ной компанией мира». В открытом письме 
своему инвестору Билл и Мелинда Гейтс в 
феврале этого года отчитались за вложен-
ные деньги:

— начиная с 1990 г. за счет вакцин жиз-
ни 122 млн детей были спасены, детская 
смертность неуклонно снижается, уже 
86% детей получают необходимые меди-
цинские прививки;

— за последние 13 лет 300 млн жен-
щин в беднейших странах получили 
современные средства контрацепции и с 
ними — возможность планировать дето-
рождаемость.

1 доллар, потраченный на детскую им-
мунизацию, приносит $44 экономической 
прибыли, утверждают Гейтсы.

Однако есть и другая статистика: в 
прошлом году 1 млн детей умерли в день 
своего рождения, а более 2,5 млн не про-
жили и одного месяца. Почти половина 
детских смертей — 45% — от голода.

Значит, у «филантропического короля» 
Гейтса, «лучшего инвестора мира» Баффета 
и иже с ними — впереди непочатый край 
работы по совершенствованию окружаю-
щего мира.

Верхушка айсберга
Попав в Америку, быстро убеждаешь-

ся, что идеологические скрепы, вбитые 
со школьной скамьи о безжалостном 
капиталистическом мире, где «человек 
человеку — волк», не совпадают с дейст-
вительностью. Америка — это страна, где 
один из главных принципов общества — 
помощь ближнему, благотворительность, 
творение блага. Это и почетно, и… вы-
годно.

Ежедневно благотворительные об-
щества, некоммерческие фонды, рели-
гиозные и местные общины занимаются 
сбором средств, вещей, продуктов питания 
для малоимущих и бездомных, для поли-
цейских и пожарных, на развитие школ, 
приютов и церквей.

Индивидуальные рекордные пожер-
твования миллиардеров: Гейтса, Баффета 
и т.д. — верхушка айсберга. В 2015 году, 
согласно данным организации Giving USA, 
американцы пожертвовали на благотвори-
тельность $373 млрд — это свыше одного 
миллиарда в день. 71% (264,5 млрд) — 
взносы граждан, 16% собрали обществен-
ные фонды, 9% (31,7 млрд) получены в 
виде дарственных завещаний и только 5% 
(18 млрд) перечислили корпорации.

Почти треть пожертвований — 32% 
ушли на нужды церкви, 15% — на обра-
зование, 12% — на социальные службы, 
помогающие старикам, малоимущим, 
матерям-одиночкам и т.д. Работает это так: 
американцы выписывают чеки (обычно 
не больше: 5–20 долларов) в различные 
фонды и общественные организации, а те, 
в свою очередь, перенаправляют деньги на 
нужды науки, культуры, искусства.

Государство всячески стимулирует 
филантропов и меценатов. При запол-
нении налоговой декларации закон по-
зволяет вычесть суммы, выделяемые на 
благотворительность. Для всех категорий 
товаров есть свой максимум, который 
можно вычесть из налогов. Например, за 
сданную одежду можно вычесть не более 
$500. Для оценки недвижимости и других 

уникальных товаров обычно привлекает-
ся эксперт.

Можно жертвовать деньги, одежду, 
мебель, бытовую технику, дома и землю, 
автомобили и мотоциклы, лодки и яхты, 
драгоценности, ценные бумаги и акции, 
патенты, предметы искусства. 

Самые известные благотворительные 
частные фонды Америки — «Накорми де-
тей» (оказывает помощь продуктами и то-
варами во всех 50 штатах США и 23 странах 
мира), «Музыка в помощь жертвам сти-
хийных бедствий» (основан музыкантами 
группы Linkin Park), «Партнеры по здоро-
вью» (лечение от тяжелых заболеваний — 
СПИДа и туберкулеза жителей Перу, 
Руанды, Гаити, Гватемалы, Мексики и т.д.).

Для «золотого процента» Америки воз-
никает дилемма: отдать деньги государству 
в виде налогов или вместо этого провести 
благотворительную акцию, которая вызовет 
интерес прессы, благодарность людей и бу-
дет способствовать развитию бизнеса. Как 
утверждает британский социолог Линси 
Макгой, автор книги «Не существует бес-
платных даров: фонд Гейтсов и цена филан-
тропии», все крупнейшие филантропы — 
Эндрю Карнеги, Джон Д. Рокфеллер и 
Генри Форд жертвовали деньги «из соо-
бражений эгоизма». Их благотворитель-
ность, убеждена британский автор, не что 
иное, как продуманная пиар-стратегия с 
целью отвлечь общественное внимание от 
монополистической природы их предпри-
нимательства. Гейтс, по мнению Макгой, 
попадает в перечень монополистов, и его 
впечатляющая история борьбы с бедностью 
и болезнями на автора книги впечатления 
не производит. Как и на участников дви-
жения «Оккупируй Уолл-стрит», выступа-
ющих против любых крупных корпораций.

Возможно, и поэтому многие делают 
пожертвования тайно. 4 года назад под 
Новый год повезло официантам в центре 
Нью-Йорка, на Манхэттене. Неизвестный 
даритель оставлял чаевые на сумму от 1 до 
10 тысяч долларов, подписываясь на кас-
совом чеке: «чаевые для Иисуса». Около 
полусотни официантов получили свои 
«чеки счастья».

Университет Цинциннати (штат 
Огайо) в качестве анонимного пожертво-
вания получил $3 млн на стипендии самым 
талантливым студентам. 

Недоброжелатели предсказывают 
Америке скорые разрушительные потря-
сения — экономические, политические 
и даже сейсмологические. «Скоро всей 
вашей Америке кирдык», как говорил из-
вестный киногерой. Но пока неуклонно 
растут суммы, отданные на благотвори-
тельность, и множатся очереди из семей, 
желающих принять иностранных сирот 
(здешние давно разобраны). Со скрепами 
у американцев все в порядке.

Александр ПАНОВ, 
соб. корр. «Новой», Вашингтон

слово «чудо»
Билл ГЕЙТС: Я не люблю

Билл Гейтс — самый богатый,Билл Гейтс — самый богатый,
но и самый щедрый человек планетыно и самый щедрый человек планеты
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память

В 
работе котельной было два 
периода: до аварии Цоя и 
после. Это две совершенно 
разные жизни.

То п и л и  м ы  ж е н -
скую общагу ГРСТ-1, 

Городского ремонтно-строительно-
го треста. Поначалу я работал в этом 
тресте стропальщиком и заведовал 
музыкальной частью самодеятельно-
сти. Репетировали как раз в общаге на 
Блохина. Все это происходило в 1986–
1987 годах.

Сидим как-то у моей подруги из тре-
стовской самодеятельности. Окно во двор 
открыто, 4-й этаж. Подошла она к окну, 
говорит: «Во, Цой с бачками. Видел?» 
Я тоже выглянул, действительно, Цой по 
двору шарахается. Говорю: «А что вообще 
происходит?» Она говорит: «Так он рабо-
тает внизу, в кочегарке. Я и начальника их 
знаю, Толика. Давай познакомлю, споешь 
ему что-нибудь заодно, там все музы-
канты работают». Думаю, ладно, почему 
нет. Так я и попал в «Камчатку» осенью 
1987-го и в начале следующего сезона 
устроился туда на работу.

Работали сутки через семь. На сме-
не должны были одновременно на-
ходиться два человека — кочегар и 
зольщик. Кочегар — квалифициро-
ванная специальность, а зольщик нет. 
Подразумевалось, что кочегар топит кот-
лы и следит, чтобы не рвануло, а зольщик 
чистит их и выносит золу и шлак.

Чтобы стать кочегаром, нужно было 
иметь удостоверение или пойти на трех-
месячные курсы. Я устроился зольщиком 
и сразу пошел на курсы. Цой до этого 
немного кочегарил в другом месте, но 
тоже у нас учился.

У кочегаров и зольщиков была разная 
зарплата, оклад зольщика — 70 рублей, 
кочегара — 105 рублей + 10 рублей пре-
мия. Но мы делили деньги поровну, обя-
занностью Начальника Камчатки было 
это проделывать каждый месяц.

Рабочие сутки проходили так. 
Заступаем в 23.00. Принимаем смену: 
котлы почищены, зола и шлак вынесены, 
пол подметен и полит из шланга, посуда 
помыта, мусорное ведро пусто.

Обязательно переодеваемся и перео-
буваемся. Одежка, у каждого своя, висит 
на вешалке в бутербродной. Там как раз 
долго валялись рабочие кроссовки и про-
чие штаны Цоя. Все пожгли, пока он еще 
жив был. Потом молодежь убивалась по 
этому поводу. А кто ж знал.

Первым делом идем расковыривать 
смерзшийся уголь, который кучей лежит 
на улице, возле специального проема. 
Потом идем в угольную, там долбим пи-
кой ту же кучу снизу, чтобы посыпалось 
внутрь. Потом скребком загребаем вниз 
как можно больше. В фильме «Рок» Цой 
как раз этим и занимался в угольной — 
загребал внутрь уголь через проем.

Зимой топим два водогрейных кот-
ла. Всего их три, третий — паровик. Это 
летний котел, только для горячей воды 
(душ, кухни).

Смотрим, что в журнале понаписа-
ли за время нашего отсутствия. Пишем 
сами: смена № такая-то, число, стишок 
какой-нибудь, картинку, что угодно что 
лезет в голову. А что там еще можно де-
лать столько времени: компьютеров и 
мобильников не было. Только читать, 
писать, играть на гитаре, разговаривать, 
бухать, веселиться со знакомыми девуш-
ками. Время от времени подкидывать 
уголь. В конце сдать смену, то есть по-
чистить котлы и все прибрать.

Бытовой техникой почти не поль-
зовались. По телевизору смотреть было 

нечего. Радио тоже никто не слушал 
тоскливое, сами пели намного чаще. 
И было кому. Играли почти все, писали 
тоже, в том числе гости.

Мало кто из внешнего мира знал 
тогда, где находится котельная и суще-
ствует ли она на самом деле. В том, что 
существует, многие убедились, посмо-
трев фильм Алексея Учителя «Рок», но 
и после фильма не было к нам палом-
ничества.

Оно началось 15-го. В августе то-
пили по-летнему, и как раз была моя 
смена. Утром мы с женой Ольгой при-
ехали из Москвы и сразу отправились 
в котельную. Включили телевизор, по 
которому показывали сетку и звучало 

радио «Маяк». В таком сопровожде-
нии стали собирать к сдаче бутылки, 
чтобы еды купить. Бутылки летом все 
засовывали в зимние котлы, чтобы не 
мешались под ногами. И тут по радио 
во время новостей объявляют это са-
мое. Текст был такой: сперва «музыкант 
группы «Кино»… (мы успели мгновение 
подумать, кто из них) Виктор Цой». 
Снаружи лето. Чирик-чирик. «Маяк» 
что-то дальше бубнит. А нас накрыло. 
Что делать? 

Пошел я всем звонить, и начали 
съезжаться кочегары, кто был в городе. 
Насобирали денег, а были еще талон-
ные времена, и августовских талонов 
на бухло уже ни у кого не осталось. Но 
были сентябрьские. Пошли с ними на 
Добролюбова в винно-водочный отдел. 
Там очередь, все нервные, как обычно. 
Отстояли мы и стали просить продавщи-
цу продать нам водки на сентябрьские. 
Она — ни в какую. Говорим: у нас друг 
умер, очень надо. В очереди нашлись 
мужики, вошли в положение, поменя-
лись мы талонами, взяли две-три 0,5 на 
первое время. Так и посидели последний 
раз в тишине, помянули.

Н а  с л е д у ю щ и й  д е н ь  е д е м  в 
«Камчатку» на троллейбусе, в районе 
Стрелки обгоняем колонну, натурально, 
как на демонстрации. Идут в сторону 

котельной, впереди несут большущую 
фотографию Цоя. Тут-то я и думаю: всё, 
пропали.

Полный двор народу, не пройти. 
Стоят толпой лицом к нашему подвалу. 
И еще колонна приближается. Я про-
бился с большим трудом. Пустите, мол, 
мне на работу. Котлы завалены цветами, 
красными гвоздиками, пахнет свечами, 
все заставлено ими.

Кое-как организовали поток. Ольга 
встала на дверях, не пускала никого, пока 
не выйдут уже зашедшие, потом запуска-
ла следующую партию. Все проходили 
мимо котлов, потом у них вдруг возникла 
идея в кране воды набирать в бутылки, 
и это очень задерживало. Так продолжа-
лось до конца дня, хотя и ночью стучали 
в дверь постоянно. И потом остаток лета, 
и осень, и зиму, и следующее лето.

Мы с первого дня к ним относились 
терпеливо и сочувственно, но скоро все 
стало обрастать натуральным свинством. 
Чем дальше, тем хуже. Первые были нор-
мальные. Потом процент стал смещаться 
в пользу идиотов, истеричек, любителей 
моды и сувениров. Назывались они у нас 
некрофилами. В итоге внутрь я уже редко 
кого-то пускал.

Заходит девица, например. Вроде ти-
хая. Посмотреть. Хорошо. Доходит до две-
рей — и тут бросается к стенке и начинает 

День, когда умер 
Вспоминает 
Андрей 
МАШНИН, 
поэт, музыкант, 
кочегар 
легендарной 
котельной 
«Камчатка» Цой

Андрей МашнинАндрей Машнин
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биться об нее лбом со всей силы. И орет мне: 
«Отдай Витю!!!» И опять — бум! бум!

Ну, и воровство. Просто как саранча. 
Все, что под руку попадется. Угля растащили 
пару тонн точно. Это ладно, нам его тогда 
привозили в достатке. Но ведь и инвентарь 
потащили. То лопату, то кочергу, дошло до 
того, что заслонку с котла оторвали. Из 
комнаты перли все подряд — любые бумаж-
ки, гвозди, спички, все, что просто явля-
лось предметом-с-«Камчатки». У нас весь 
шкафчик был забит барахлом типа старых 
ключей, замков, ниток, гаек. Всё растащи-
ли. Я потом уже стал с помойки приносить 
всякий хлам, просто чтобы людям приятное 
сделать. «Сапоги Цоя» кому-то подарил, 
по одному, правда, 39-го размера. Но все 
были рады.

Угольная куча у входа тоже была цвета-
ми завалена. Очень странная картина. Зато 
с сигаретами проблем не было, посетители 
оставляли их у котлов россыпью.

…В феврале 1989-го Толик объявил, что 
я буду там старшим вместо него. Он тогда 
решил заняться чем-то более интересным, 
чем таскать уголь, но и котельную терять не 
хотелось. Во-первых, туда можно было бы 
приходить веселиться, во-вторых, мало ли 
что опять в стране пойдет не так, и запасной 
аэродром не помешает.

Соколков Анатолий Иванович — 
основатель «Камчатки», деятель 
культуры

Фирсов Сергей Владимирович — 
создатель и хранитель фонотеки групп 
Ленинградского рок-клуба и всего СССР, 
продюсер, в настоящее время директор 
Клуба-музея «Камчатка»

Цой Виктор Робертович — поэт, 
художник и музыкант («Кино» и др.)

Задерий Святослав Геннадьевич — 
поэт и музыкант («Алиса», НАТЕ! и др.)

Винниченко Дмитрий Евгеньевич — 
бас-гитарист («Токио», «Внезапный 
сыч», «Народное ополчение», 
«МашнинБэнд» и др.)

Башлачёв Александр 
Николаевич — поэт и музыкант

Котельников Олег Евгеньевич — 
художник («Кино»), режиссер 
и музыкант («Поп-механика» и др.)

Белявский Константин 
Геннадьевич — деятель культуры

Яловегин Сергей Николаевич — 
ученый-химик, научный 
экспериментатор

Бондарик Виктор Романович — 
бас-гитарист («АукцЫон»)

Машнин Андрей Иванович — поэт и 
музыкант («МашнинБэнд», Bondzinsky)

Антипенко Олег Борисович — 
системный, портной

Титов Евгений Николаевич — бас-
гитарист (АУ, «Титя и Пилоты» и др.)

Кадышев Константин Юрьевич — 
поэт и музыкант, путешественник

Петров Дмитрий Вячеславович — 
бас-гитарист («Дурное Влияние», 
Bondzinsky и др.)

Мартисов Александр Юрьевич — 
студийный и концертный звукорежиссер 
(«Наутилус Помпилиус», «Аквариум» 
и др.)

Орлов Андрей Анатольевич — 
 диджей, звукорежиссер, барабанщик 
(«Юго-Запад», «МашнинБэнд», 
«Пальцы Хары», «Deadушки» и др.)

Львов Олег Анатольевич — деятель 
культуры

Кочегары «Камчатки»

Подготовил Ян ШЕНКМАН, «Новая». Фото из архива Андрея МАШНИНА

Цой, последнее фото. Цой, последнее фото. 
Юрмала, 13 августаЮрмала, 13 августа

1990 года1990 года

Аудитория «Камчатки»Аудитория «Камчатки»

Табельный журнал ЖЭК трестаТабельный журнал ЖЭК треста
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Русфонд. Жизнь продолжается

В се должно было сломаться в судьбе 
Вики Тугаревой из Рязани. Но сло-
мались только кости, а жизнь оказа-

лась на удивление крепким и непредска-
зуемым приключением. Какая-то загадка 
явно была скрыта между тем, что должно 
было случиться, и тем, что на самом деле 
произошло. Говорили, несовершенный 
остеогенез неизлечим, а нашлись способы 
укрепить хрупкие Викины кости. Считали, 
из-за большого количества переломов она 
не будет даже сидеть, а она ходит — не оста-
новишь, старшая сестра зовет ее «ходячий 
позитив». Думали, может стать немой, 
когда сломала височно-теменную кость и 
потеряла дар речи, а Вика в итоге начала 
петь и собирается стать звездой сцены. 
Всякий раз получалось так, что очевидная 
проблема, ставившая в тупик, на самом 
деле только открывала новый, совершен-
но неожиданный путь. Нужно было лишь 
найти силы пойти по нему. Но как это сде-
лать? Об этом мы разговариваем с Викиной 
мамой Мариной Тугаревой:

«Я училась в Рязани в сельхозакадемии 
на зоологическом факультете. В академии 
пошла на спорт, стала заниматься кара-
те. Наверное, потому что за меня некому 
было заступиться, а времена были — конец 
девяностых. У меня хорошо получалось, 
заработала синий пояс. И вот звонят мне 
однажды и говорят: собираем команду из 
девочек на соревнования, давай ты тоже 
будешь участвовать. Стала думать, кто бы 
мне помог подготовиться. Все ребята от-
казывались — себе дороже. А вот Сережа, 
староста нашего курса, согласился. Потому 
что он тоже всех лупил — занимался и ка-
рате, и многоборьем. Говорит: ну пойдем. 
Ну и пошли. С тех пор у нас уже трое детей.

Было желание первым родить мальчика. 
Но получилась девочка Настя. Второй у нас 
был мальчик, пока я ходила беременная — 
по комплекции, по всем УЗИ. А когда этот 
мальчик появился на свет, оказалось, что 
это девочка Вика. Только с третьей попыт-
ки у нас получился Володя.

То, что у Вики будут проблемы, стало 
понятно сразу. По УЗИ на 35-й неделе бере-
менности врачи ничего толком не поняли, 
нашли то ли укорочение конечностей, то 
ли вывих суставов. Только развели руками. 
А после родов она поломалась сразу при 
осмотре, как только оказалась на столе у 
доктора. Оба бедра и оба предплечья.

Пока я лежала в больнице, я про не-
совершенный остеогенез перечитала всю 
Рязанскую научную библиотеку имени 
Горького. Мы начали решать проблему 
сразу. Мне было страшно, но я считаю, 
нас спасло то, что мы спортивная семья. 
Муж начал заниматься с Викой плавани-
ем — клали ее в воду и делали упражнения. 
Потом, когда она подросла, начали делать 
подтягивания, висели на турнике. И иска-
ли способы помощи. К девяти месяцам 
мы уже были в Москве, в клинике «Глобал 
Медикал Систем». И с тех пор, благодаря 
Русфонду, прошли там девять курсов лече-
ния препаратом, который укрепляет кост-
ную ткань. После первого курса Вика стала 
активной. После второго — попыталась 
сесть. После третьего — встать. Ну и так 

далее. После последнего курса она с други-
ми детьми гуляет по шесть часов на улице.

Конечно, кости укрепляет не только 
лекарство. Сама по себе Вика — источ-
ник стойкости. Некоторые, знаете, сидят 
и плачут. Я тоже иногда сижу, реву, а она 
улыбается. Помню, однажды ей вправ-
ляли ногу, привезли ее в гипсе, после 
наркоза, тяжело ей, а она улыбается. Это, 
конечно, очень вдохновляет. И это помо-
гает понять смысл жизни.

Я считаю, каждый человек должен 
для себя определить, что он вообще хочет. 
В мире ведь ничего не происходит слу-
чайно. Вот если сесть, задуматься, то 

получится, что любые трудности, с ко-
торыми сталкиваешься, нужны для того, 
чтобы получить какой-то важный опыт, 
который можно использовать в жизни. 
Я думаю, в любой семье, даже без детей или 
со здоровыми детьми, есть свои сложные 
моменты. И нужно разобраться, как и кто 
с ними справляется, как это меняет быт, 
обстановку. Без новых знаний вы не смо-
жете двигаться вперед, а будете сидеть как 
у камня на распутье.

Не нужно считать проблемы наказа-
нием. Если они случились, так и должно 
быть. Это знак того, что у вас открываются 
новые, абсолютно другие перспективы. 

Например, Вика после предпоследнего 
перелома височно-теменной кости не 
могла говорить, потеряла речь. Как мы 
ни бились, как ни развивали мелкую мо-
торику, как ни играли в кубики и как ни 
складывали пазлы, не было абсолютно 
никакого результата. И вдруг заметили: 
когда звучит музыка (классическая), она 
начинает ее повторять. Повторять чисто, 
здорово. Я отвела ее в музыкальную шко-
лу. Там ее сразу взяли, она запела! Стала 
повторять мелодии и начала развиваться 
в совершенно другом направлении.

Понимаете, мне кажется, если в любой 
плохой ситуации найти что-то хорошее, 
начать работать с этим положительным мо-
ментом, результаты просто ошеломляют. Вот 
старшую мою дочь, Настю, не брали в садик. 
Так она пошла в итоге в музыкальную школу, 
чтобы был какой-то коллектив. В резуль-
тате все проблемы перешли в то, что у нее 
куча грамот за игру на виолончели, ее даже 
в Гнесинку берут на бесплатное обучение, 
просто у нас пока нет средств, чтобы опла-
тить ей общежитие. Сейчас думаем, ищем.

Поверьте, все плохое может перерасти 
в хорошее. Главное — найти нужное русло. 
Или, если хотите, — лазейку. Вы не ошибе-
тесь в ее поиске, потому что почувствуете: 
все было ужасно. А стало ой как здорово! 
Этого я желаю любой семье».

Сергей МОСТОВЩИКОВ

Реквизиты для помощи
Благотворительный фонд 
Русфонд 
ИНН 7743089883 
КПП 774301001
Р/с 40703810700001449489 
в АО «Райффайзенбанк», г. Москва 
К/с 30101810200000000700 
БИК 044525700
Назначение платежа: организация 
лечения, фамилия и имя ребенка (НДС 
не облагается). Возможны переводы 
с кредитных карт, электронной 
наличностью. Вы можете также помочь 
детям, пожертвовав через приложение 
для iPhone: rusfond.ru/app, или сделав 
SMS-пожертвование, отправив слово 
ФОНД (FOND) на номер 5542. 
Стоимость сообщения 75 рублей. 
Абонентам МТС и ТЕЛЕ2 нужно 
подтверждать отправку SMS.
Адрес фонда: 125315, 
г. Москва, а/я 110; rusfond.ru 
e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Телефон 8 800 250-75-25 
(звонок по России бесплатный, 
благотворительная линия от МТС), 
факс 8 495 926-35-63 
с 10.00 до 20.00

НУЖНА ПОМОЩЬ

Даша Кустова, 12 лет, 
правосторонний сколиоз 2-й 
степени, требуется 
ортопедический корсет
145 390 руб.

В пять лет Даша начала жаловать-
ся на боли в спине. Врачи в мос-
ковском Центральном институте 

травматологии и ортопедии (ЦИТО) им. Н.Н. Приорова ре-
комендовали ортопедический режим, массажи, лечебную 
физкультуру. А когда дочка пошла в школу, спина стала бо-

леть еще сильнее, начал расти горб справа. Даша страдает 
от боли, ей очень тяжело. За последний год дочка выросла 
на 20 см. Прошлой осенью мы вновь обратились в ЦИТО, 
и врач сказала, что текущее лечение неэффективно, нужен 
специальный ортопедический корсет Шено. Без него искрив-
ление будет стремительно прогрессировать. Корсет дорогой, 
изготавливается по индивидуальным слепкам. Самим нам его 
не купить. Помогите нам, пожалуйста.

Анастасия БАХМЕТЬЕВА, 
мама Даши, Москва

ПОМОЧЬ ДАШЕ КУСТОВОЙ
https://www.rusfond.ru/donation/cloudpayments/65/14259

Для тех, кто впервые знакомится 
с деятельностью Русфонда 

Благотворительный фонд Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 
1996 года для помощи авторам отчаянных писем в «Коммерсантъ». Решив помочь, 
вы сами выбираете на rusfond.ru способ пожертвования. За эти годы частные лица и 
компании пожертвовали в Русфонд 10,145 млрд руб. В 2017 году (на 14.08.2017) 
собрано 1 074 769 525 руб., помощь получили 1701 ребенок, протипировано 
6102 потенциальных доноров костного мозга для Национального регистра. С на-
чала проекта Русфонда в «Новой газете» (с 25.02.2016) 5269 читателей «Новой 
газеты» помогли (на 14.08.2017) 65 детям на 363 547 руб.
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Каждая проблема открывает новые перспективы

Представляем историю 
из собрания Русфонда, старейшего 
благотворительного фонда в России, 
который около 20 лет помогает 
тяжелобольным детям. Это обычный 
семейный портрет и простой рассказ 
о том, как люди преодолевают самое 
сложное, что может быть в жизни, — 
недуг собственных детей.

Ходячий Ходячий 
позитивпозитив
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хлеб-соль

Активистки петербургской фем-организации «Ребра 
Евы» решили организовать всероссийский выездной 
лагерь на побережье Черного моря. Вместо этого 
их ожидала встреча с казаками и турне по отделам 
полиции Краснодарского края.

«Н
у что б**ди видили вас на вокзале ваши 
фотки у нас есть мы вас феменистских 
мразей все равно найдем с не уважением 
козаки кубани» — такими СМС встре-

тила гостеприимная Кубань участников фемлагеря 
на Черном море. Несмотря на безобидный характер 
выезда, угрозы физического и сексуального насилия 
с применением арматуры начали поступать девушкам 
еще накануне.

Недобрый привет
Уже несколько лет петербургская феминистская ор-
ганизация «Ребра Евы» проводит фемшколу в Лено-
бласти. По словам активистки Леды Гариной, еже-
годно там собирается около ста человек. Участницы 
и участники (а на фемшколу приезжают как девушки, 
так и юноши) проводят лекции, мастер-классы, смо-
трят кино, занимаются йогой, обсуждают волнующие 
их темы и наслаждаются отдыхом на природе.

Организацией черноморского выезда занималась 
как раз Леда Гарина. Она рассказала «Новой», что еди-
номышленницы из других регионов не раз сетовали, 
что не могут приехать, и предлагали встретиться в юж-
ных широтах. «В этом году мы снова провели фемшколу 
в Ленобласти и почувствовали в себе какие-то эмоци-
ональные силы еще поехать на Черное море», — гово-
рит Гарина. В середине августа на побережье приехали 
15 участников, треть из них — из северной столицы.

Оскорбительные сообщения и угрозы вынудили 
участниц отказаться от кемпинга в пользу базы отдыха. 
Однако уже в шесть утра следующего дня к ним пожа-
ловали люди в штатском, представились полицейски-
ми и попросили проследовать в отделение: им посту-
пило сообщение о том, что группа молодых женщин 
где-то неподалеку нарушает общественный порядок. За-
спанные девушки с незнакомцами ехать отказались. Тог-
да к базе прибыли две полицейские машины, которые 
забрали борцов за женские права. В течение следующих 
четырех часов стражи порядка проводили длительные 
опросы и тщательный осмотр личных вещей (несколько 
рюкзаков на каждую участницу, уточняет Гарина).

Феминистки вызывали у кубанских стражей поряд-
ка неподдельный интерес. Служителей закона интере-
совало, где познакомились участницы лагеря, почему 
они все разного возраста, в каких движениях, группах 
ВКонтакте они состоят и где, в конце концов, их му-
жья. Девушкам удалось отказаться от дактилоскопии 
и фотографирования — никаких обвинений им так 
и не предъявили. «Дальше нас попросили подписать 
бумагу об экстремизме, которую мы не подписали, так 
как не имеем отношения к экстремистским организа-
циям», — написала Гарина в фейсбуке.

В разговоре с «Новой» феминистки предположили, 
что их выследили. «Мы думаем, что на нас изначально 
была ориентировка. Многие активистки успели засве-
титься в своих региональных правозащитных движе-
ниях. Они точно знали, как мы выглядим, и еще мы 
слышали эхо, когда общались друг с другом по мобиль-
ному», — рассказала Гарина. И полицейские, и люди, 
одетые как казаки, обладали информацией, которой 
участницы лагеря делились только по электронной 
почте и в телефонных разговорах.

Борьба с фетишизмом
Девушки на разных машинах вернулись в заповедник, 
но через 15 минут у входа появились люди в казачьей 
форме, снова вместе с правоохранителями, и потребо-

вали предъявить документы. Активистки обратились 
к стражам порядка за помощью, тогда часть из них по-
везли обратно в отдел — на этот раз давать объяснения 
по поводу их претензий к ряженым мужчинам.

«Через некоторое время на стоянку приехали со-
трудники уголовного розыска, забрали паспорта у всех 
приехавших и сказали, что обвинений на нас нет, но мы 
должны проследовать со всеми вещами в отделение, 
иначе нас доставят силой», — пишет Гарина. Так деву-
шек группами доставили в отделение «Дивноморское». 
Там все началось сначала: опросы, изучение групп 
в соцсетях, незаконное фотографирование, угрозы, 
оскорбления.

Петербурженка Ася рассказывает, что она не да-
вала полицейским себя фотографировать, тогда они 
разозлились и начали угрожать. «Начальник отделения 
говорил, что где бы мы ни остановились — за нами 
приедут и обвинят в терроризме, а у меня отнимут ре-
бенка», — рассказала Леда в фейсбуке. Ее восьмилетняя 
дочь Алена приехала на море вместе с мамой, но все 
время провела с ней в полиции. И если Леда уверена, 
что ребенка могут отобрать только органы опеки и суд, 
то девочку слова взрослого дяди в форме испугали.

Феминистки рассказывают, что весь день им при-
шлось слушать оскорбления от сотрудников МВД. 
Критиковали не только гражданскую позицию, про-
ехались и по внешности, и по семейному положению.

«Всю дорогу в отдел мы слушали разговоры вро-
де «как же не повезло вашим мужьям и вообще всем 
мужчинам, которые с вами общаются, глупостями 
занимаетесь, приезжаете в ненужное место» и все в та-
ком духе, — рассказала Ася. — Потом полицейский 
вообще сказал, что если бы мы приехали, пили алко-
голь и вступали в интимные отношения с мужчинами, 
то было бы лучше. Ну и никакого домашнего насилия, 
конечно, по их мнению, не существует». Узнав о том, 
что женщины в своей жизни сталкивались с уличными 
нападениями, служитель закона спросил: «Ну и чем вы 
их спровоцировали?»

«Следователь отказывался отвечать на любые во-
просы, угрожал и хамил. Подполковник спросил, 
являются ли девушки участницами АНТИТЕРРОРИ-
СТИЧЕСКИХ и ФЕТИШИСТСКИХ организаций, 
показав глубокое знание вопроса», — пишет Гарина.

Добро из зла
По словам задержанных, они все же предпринимали 
попытки объяснить преследователям цель своего при-
езда, но переубедить стражей порядка не удавалось. 
Активистка Оксана Васякина считает, что полицей-
ские не очень поняли даже суть движения: «Они плохо 
понимают, чем мы занимаемся. Ну какую они видят 
опасность в 15 женщинах, трое из которых аутистки 
и одна — 8-летний ребенок?» В итоге все остались 
при своих. «Насилия в адрес женщин в Краснодарском 
крае не существует, заявления об угрозах жизни и здо-
ровью у нас не примут, а казаки приедут нас избивать 
обязательно», — так, по словам Гариной, закончился 
разговор.

Поздним вечером девушек отпустили, заставив 
подписать бумагу о том, что они не планируют устра-
ивать митинги. Они отказались рассказывать «Новой» 
о своих планах и нынешнем местоположении из страха 
за собственную безопасность.

Адвокат и правозащитница Мари Давтян считает, 
что единственной целью этого преследования было 
запугать общественниц и вынудить их покинуть регион: 
«Мы видим, что полиция вместо того, чтобы защищать 
права девушек и охранять правопорядок, пошла на по-
воду у каких-то непонятных организаций, которые 
пытались выгнать феминисток из региона. Сотрудники 
МВД должны были отреагировать на угрозы изнасило-
вания, которые поступали от казаков, а не запугивать 
девчонок с ребенком». Давтян также уверена, что если 
за участницами лагеря действительно незаконно следи-
ли, то по этому факту должна быть проведена проверка. 
«Получается, что в регионе есть какие-то структуры, 
которые занимаются преследованием и запугиванием 
общественников, — говорит адвокат. — То же самое 
произошло год назад с волонтерами Гринпис, на ко-
торых просто напали».

Тем не менее Леда Гарина считает, что мероприятие 
удалось. «Целью выезда было получение совместного 
опыта с людьми из разных регионов. И мы приобрели 
его в лучшем формате — формате борьбы. Это нас очень 
сплотило. И помимо прочего, мы узнали о том, что ве-
домства, которые обязаны защищать граждан, и те, 
кто угрожает женщинам изнасилованиями, — по сути 
одни и те же люди».

Виктория КОЗЛОВА

Хотят странного,
и этим пугают
Как кубанская полиция петербургских феминисток встречала

петербург

Участницы фемлагеря в Краснодарском крае
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Активист Кирилл Куценко столкнул-
ся со звонками с номера 702-47-88 
от «Городского центра учета и эко-
номии ресурсов» еще в октябре 
2015 года. Звонил мужчина — возмож-
но, тот самый «Алексей Гончаров».
«Позвонил и сказал, что если я сегод-
ня же не установлю счетчик, то приедут 
с участковым и составят акт о правона-
рушении, — уточняет Кирилл. — Я отве-
тил: пусть приезжают. Услышал на это: 
«Молодой человек, вы не поняли, это 
не шутки, вы нарушаете ФЗ-261. Се-

годня же вам перекроют воду и заведут 
административное дело!» Я говорю, 
что с его стороны это угроза и что дело 
заведут на него и их организацию 
за мошенничество и шантаж. Тут его 
понесло. Посыпались угрозы в пла-
не того, что вообще мне пора гото-
виться к выселению. В конце добавил 
что-то вроде «бойся, я твой адрес и имя 
знаю». Ладно я, а что если пожилым 
людям такое устраивают?!»
Жительница Кировского района 
столкнулась с совсем уж возмутитель-

ным примером рекламы: «Вам звонит 
аварийная! — сказала женщина на том 
конце провода, номер не определился. 
— В связи с рядом смертельных случаев 
в вашем районе проводится общая 
проверка соответствия окон ГОСТу». 
Больше всего обеспокоило жительни-
цу то, что неизвестная «аварийщица» 
называла ее по имени-отчеству. Теперь 
она собирается писать заявление 
в прокуратуру и Роскомнадзор, кото-
рый должен наблюдать за нарушения-
ми в области обработки персональных 
данных.

Анджей БЕЛОВРАНИН

петербург/держи вора! 

То звонят, то кидают в почтовые ящики грозные 
объявления от «городского центра водоснабжения», 
«единого центра коммунальных услуг», «городской 
службы учета», и прочих «городских» или «единых» 
«центров» и «служб», предлагая срочно 
установить или поменять счетчики на воду, газ 
или электричество.

С
о ссылкой на федеральные законы или поста-
новления правительства, с требованием сроч-
но сменить счетчики, поскольку у них якобы 
истек срок, с угрозами штрафов или оплаты 

с «повышающим коэффициентом», если предложение 
не будет принято… И конечно, при звонке по телефону 
предлагается тут же согласовать «время прихода масте-
ра» и поставить счетчики, окна или еще какого черта 
в ступе по «только сегодня действующим льготным 
ценам для установки».

Это жулики, чьи действия прямо подпадают под ста-
тью 159 УК РФ «Мошенничество», пытающиеся обман-
ным путем завладеть деньгами граждан.

Пять волшебных вопросов
Их цель — во что бы то ни стало навязать свои услуги 
по установке счетчиков, воспользовавшись массовым 
незнанием того, что никакие государственные орга-
низации (в том числе «Водоканал»), занимающиеся 
коммуналкой, никому из граждан не звонят и ника-
ких услуг по установке, замене или поверке счетчиков 
не предлагают. И никому не выдают ни доверенностей, 
ни лицензий на такую работу. Ну а употреблением 
в своем названии слов «городской» или «единый» мо-
шенники пытаются создать впечатление, что к гражда-
нам обращается государственная организация, которой 
можно доверять и которая имеет право что-то от гра-
ждан требовать. Для справки: в квитанциях о квартпла-
те, которые выдает ВЦКП, там, где указаны показания 
счетчиков воды, указан и срок следующей поверки — 
все легко проверить.

Теоретически можно сразу послать мошенников, 
что называется, подальше, не вступая в дискуссии. Если 
они ссылаются на какие-то законы — не полениться 
найти их в интернете и убедиться, что там написано 
совсем не то, что вам впаривают. И уж точно не согла-
шаться ни на какие визиты «мастера» (который «прямо 
сейчас выезжает») и «льготные цены».

Но если есть хоть капля сомнений — можно при-
менить очень простой тест.

В ответ на любой подобный звонок спокойно 
задать несколько вопросов:
1. С кем я говорю? Пожалуйста, ваша фамилия, имя, 
отчество и должность.
2. Как точно называется ваша организация?
3. Где она находится? Какой у нее телефон?
4. Какой у нее статус? Какому комитету городской ад-
министрации она подчиняется?
5. Как зовут руководителя организации?

С вероятностью 99,99 % примерно на третьем 
(а то и на втором) вопросе звонящий или поплывет, 
или повесит трубку, поняв, что развести лоха на бабки 
не удалось.

Приведем несколько простых примеров — в том 
числе из личной практики.

Фальшивый «Русгаз»
Утром на домашний телефон мне позвонили от имени 
компании «Русгаз»: срочно устанавливайте газовые 
счетчики, основание — «412-й федеральный закон», 
кто не поставит — будет платить по повышенным та-
рифам…

Во-первых, это вранье: обязательная установка 
газовых счетчиков по федеральному закону отложена 
до 2019 года. Исключение — квартиры с газовым ото-
плением, но их очень мало, около 200 на весь город.

Во-вторых, когда я начал опрос по приведенной 
выше схеме, мне назвали адрес — улица Зайцева, 41. 

На вопрос о комитете, с которым работают, заяви-
ли, что работают с «Межрегионгазом». Но на во-
просе о фамилии начальника диалог прекращается 
— понимают, что разводка не удалась, и вешают 
трубку.

Аналогичный звонок в предшествующий день 
поступил и моей знакомой. При этом высветил-
ся телефон 407-14-12, и когда она попыталась 
по нему перезвонить — попала на факс.

Компания «Русгаз» отыскалась в интернете, 
и она действительно находится на улице Зайцева, 
41, вот только телефон у нее совсем другой. И ког-
да я по нему дозвонился — трубку снял человек, 
который заявил, что они никого не обзванивают, 
что у них один диспетчер, который принимает 
заявки от тех, кто хочет установить счетчики, 
и больше ничем они не занимаются. Иначе гово-
ря, жулики звонят от имени реальной компании, 
к которой не имеют никакого отношения.

Городской центр чего-нибудь
На прошлой неделе моей избирательнице по-
звонили из некоего «городского центра учета», 
назвали ее по имени и отчеству и в хамской фор-
ме потребовали срочно заменить счетчики воды, 
у которых якобы истек срок годности. А ежели она 
этого не сделает — будет платить по повышенному 
тарифу. Когда она спокойно сказала, что при-
гласит полицию поприсутствовать при их ви-
зите — звонивший ей человек, представив-
шийся как Алексей Гончаров, заявил, что они 
«прямо сейчас выезжают к ней с полицией, 
чтобы принудительно снять счетчики»! За-
метим: квитанции на квартплату в ее квар-
тире выписывают не на эту избирательницу, 
а на ее маму, и возникает резонный вопрос: 
откуда у гончаровых доступ к персональным 
данным, которых нет в жилищной системе?

Указанный центр нашелся в интерне-
те под названием «Городской центр учета 
и экономии ресурсов», по адресу пр. Удар-
ников, дом 18, лит. А, с телефоном 702-47-88, 
с которого моей избирательнице и звонили.

Когда я как депутат позвонил в этот 
«центр» в поисках Гончарова, трубку сперва 
взял оператор, который сообщил, что Алек-
сей Гончаров у них работает, но уже ушел. 
Когда я представился, выяснилось, что опе-
ратор в принципе не знает (или прикидыва-
ется, что не знает), что такое Законодатель-
ное собрание и с кем он разговаривает.

После повторного звонка другой оператор со-
общил, что директором центра является Александр 
Александрович Некрасов, но с ним не соединят: мол, 
с какой стати он должен со мной разговаривать? После 
того как я повторно представился, меня с Некрасовым 
все равно не соединили: он оказался слишком занят, 
чтобы разговаривать с такой малозначимой персоной, 
как депутат городского парламента.

Что ж, мы люди не гордые — обо всем рассказанном 
я написал в прокуратуру города с просьбой провести 
проверку деятельности указанного центра и рассмо-
треть вопрос о возбуждении уголовного дела о мошен-
ничестве. На мой взгляд, все признаки налицо.

Борис ВИШНЕВСКИЙ

В последние месяцы горожан начали буквально терроризировать представители 

коммерческих организаций, косящих под государственные

ПОД ТЕКСТ

«Это жулики» © Карлсон
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проднебесье

Четыреста относительно 
честных способов отъема денег 
у населения Остапа Бендера 
кажутся забавными, когда читаешь 
о них в книге. А когда один такой 
способ пытаются применить к тебе 
самому, весь литературный флер 
куда-то исчезает. У тех, кто не дал 
себя обмануть, остается клокочущее 
возмущение, а у обманутых — горечь 
из-за собственной доверчивости. 
И еще вопрос: кем же нужно быть, 
чтобы изо дня в день зарабатывать 
на жизнь таким калечащим психику 
людей способом?

П
ока одни фирмы устраивают то-
тальные обзвоны граждан с уг-
розами, другие используют ви-
зуальные способы воздействия: 

по ящикам разбрасывают рекламу, ко-
торая выглядит не то как почтовые из-
вещения, не то как судебные повестки 
или уведомления из казенного учрежде-
ния.

Эти бумажки пестрят пугающими 
оборотами: «Доводим до вашего сведе-
ния», «Повторное извещение», «Утвер-
жденный график коллективной провер-
ки» и т. п.

Коллективные ребята
Чаще других в ящиках попадаются объ-
явления от «Единой городской службы 
по учету водоснабжения», которые грозно 
предлагают, чтобы жители обратились 
к ним для поверки счетчиков на воду. 
Наш корреспондент позвонил по указан-
ному телефону, чтобы разобраться, что же 
это за организация такая.

— Вы от ЖЭКа, или кто вы?
— ЖКХ, да, Единый контактный 

центр ЖКХ, — ответила девушка; фор-
мально она не соврала, но невниматель-
ный звонящий мог бы подумать, будто 
она подтвердила, что представляет его 
родной Жилкомсервис.

— Это что за центр? При комитете 
каком-нибудь?

— Мы операторы, которые занима-
ются заявками на установку и замену 
водосчетчиков, — опять ни да, ни нет; 
доверчивый человек подумал бы, что это 
такое да.

— Вы ГКУ? Или ГУ какое-нибудь? 
Вы агентство или при комитете, кто вас 
контролирует?

После последнего вопроса девушка 
перестала отвечать.

Интересно, что в отличие от «Город-
ского центра учета и экономии ресурсов» 
«Единая городская служба по учету водо-
снабжения» предпочитает не обманывать 
и не угрожать по телефону. Но крутят 
до последнего!

— Единый контактный центр, — от-
ветил на повторный наш звонок молодой 
человек.

— Вы Единый контактный центр 
или Единая городская служба?

— Мы Единый контактный центр. 
Принимаем заявки. Водоконтроль, — 
снова весомые, официальные, «государ-
ственные» слова.

— Мне пришло объявление, что по-
верка проводилась до 31 июля. Это ка-
кая-то государственная программа?

— Вы как давно установили счетчи-
ки на воду? — молодой человек отвечает 
вопросом на вопрос, видимо, желая свер-
нуть разговор на «немедленную отправку 
мастера».

— Я хотел сначала узнать, зачем вы 
собираетесь проверять. Это какое-то по-
становление?

— Поверочный интервал для го-
рячей воды 4 года, для холодной — 6. 
По 831-му постановлению, федераль-
ный закон № 307 «О порядке предо-
ставления коммунальных услуг». Тут 
у рядового жильца должно возникнуть 
ощущение, что и постановление, и закон 
были приняты специально ради этого 
самого Единого центра, после чего этот 
рядовой жилец должен немедленно ис-
пугаться и дальше послушно выполнять 
все требования оператора. Но на самом 
деле данные нормативные акты вовсе 
не требуют, чтобы вы заказывали что бы 
то ни было именно у этой коммерческой 
организации.

— Вы ГКУ или ГУ, вы при муниципа-
литете или комитете?

— Мы ООО. Сейчас все ЖЭКи ООО, 
— вместо того чтобы сказать «мы обычная 
коммерческая организация», начинается 
обсуждение правового статуса жилком-
сервисов.

— А вы с городским участием ООО?
— Мы занимаемся установкой и за-

меной учета воды по всему городу, — хи-
трит молодой человек.

— У вас договор с кем-то? Вы конкурс 
выиграли?

— Нет, мы занимаемся установкой 
и заменой приборов учета воды, — на-
конец-то ответ, близкий к правде; хотя 
и бочком.

— А почему тогда у вас в объявлении 
говорится о «коллективной проверке при-
боров учета»? Почему она «коллективная»?

— Приходят всем уведомления, обра-
щаются те, у кого срок подошел к концу.

— А откуда вы знаете, когда у меня 
срок подошел концу? — задает логичный 
вопрос наш корреспондент: «повторное 
извещение» от Единого центра выглядит 
так, как будто оно составлено персо-
нально для вас, на нем стоит исходящий 
номер и даже штрихкод!

— Там написано: обратиться в случае 
истечения поверочного интервала. Про-
чтите внимательно извещение и перезво-
ните, всего доброго.

После чего молодой человек повесил 
трубку. Прямо хочется извиниться перед 
пикающей трубкой за собственную непо-
нятливость. Хоть и абсолютно не за что.

ФАС грозит штрафом
Возникает резонный вопрос: законно ли 
чисто коммерческой организации маски-
роваться под государственное учрежде-
ние, используя хитрые обороты со сло-
вами «единый», «программа», шпаря 
номерами законов и постановлений?

За разъяснением мы обратились в Ро-
спотребнадзор. Оттуда нам ответили, 
что проверкой рекламы занимается Фе-
деральная антимонопольная служба и все 
жалобы они переправляют туда.

Питерская ФАС на наш запрос про-
информировала, что 21 июля 2017 г. было 
выдано предупреждение ООО «Единый 
центр информационных систем ЖКХ» 
(тот самый, которые одновременно 
и «Единая городская служба по учету во-
доснабжения», и «Единый контактный 
центр»). «Согласно предупреждению, — 
пишет ФАС, — ООО должно до 30 августа 
исключить из своих уведомлений фразу 
«Обращаем ваше внимание на утвержден-
ный график проведения коллективной 
проверки приборов учета воды в вашем 
доме», которая вводит потребителей в за-
блуждение и создает впечатление об осо-
бом статусе организации, как единствен-
ной уполномоченной на поверку прибо-
ров учета воды (признаки нарушения ст. 
14.2 Закона о защите конкуренции).

«Это уже не первое обращение по-
добного рода, которое поступило в наше 
управление, и мы уже разъясняли, что де-
лать, когда к вам поступит такое «письмо 
счастья». Звонить по указанным телефо-
нам ни в коем случае не надо, так как до-
бросовестные организации, проводящие 
поверку и замену приборов учета, думаю, 
не промышляют такими незаконными 
способами привлечения клиентов», — 
отметил руководитель Санкт-Петербург-
ского УФАС России Вадим Владимиров.

В случае если «Единый центр» не вы-
полнит требования предупреждения, 
ФАС грозится возбудить административ-
ное дело со штрафом до 500 тысяч рублей.

В середине августа «Единая городская 
служба по учету водоснабжения» раски-
дала по ящикам рекламу уже в новом 
стиле, но крамольные слова, на которые 
указала ФАС, в ней все еще содержатся. 
Что-то будет после 30 августа?

Дурной пример 
заразителен

Относительно безвредными можно счи-
тать объявления от других организаций, 
которые явно последовали примеру ком-
паний, устанавливающих счетчики.

Например, продавцы батарей, хоть 
и пишут в своем «Информационном 
письме» о некой «программе», по теле-
фону говорят более честно: у нас акция 
со скидками. Акция, скидка — слова-
маркеры, сигнализирующие клиенту, 
что он имеет дело с коммерческой ор-
ганизацией. В отличие от слов «про-
грамма», «единый», «коллективный», 
«федеральный закон», которыми сыплют 
операторы по установке счетчиков.

А вот установщики окон, замаски-
ровавшие свою рекламу под почтовое 
извещение, ведут себя не так чисто. Хотя 
звонящему сразу объявляют, что он попал 
в оконный завод (то есть очевидно в ком-
мерческую организацию) и предлагают 
скидку, дальше начинается окольная, 
вернее, окольно-оконная игра.

— У вас написано: плановое осте-
кление балконов. Это госпрограмма, 
или адресная программа, или вы конкурс 
выиграли? — наш корреспондент дает 
оператору шанс честно ответить: нет, 
у нас чисто коммерческое предложение.

Но оператор шансом не воспользо-
вался:

— У нас есть программа: нам разре-
шили остеклять эти дома государством.

— А каким образом, вы выиграли кон-
курс?

— Нас включили в программу, мы 
предоставляем скидку, и за это можем рас-
пространять рекламу, — отвечает девушка.

Это объяснение не имеет никакого от-
ношения к реальности: рекламу по ящи-
кам может распространять кто угодно. 
А под «программой» она может иметь 
в виду разве что собственную скидочную 
акцию коммерческой фирмы. Но на пер-
вый взгляд звучит вполне официально, 
и запутать неискушенного человека, 
особенно пенсионера, таким образом 
легче легкого.

Итак, какие же советы можно дать жи-
телям? Во-первых, критически относиться 
ко всякого рода рекламе, как телефонной, 
так и бумажной. И чем настойчивее от вас 
чего-то требуют, тем более подозрительным 
следует быть. А во-вторых, если реклам-
щики сильно вас достанут — обращайтесь 
в Федеральную антимонопольную службу. 
Если же чувствуете, что кто-то недобросо-
вестно использовал ваши персональные 
данные — еще и в Роскомнадзор.

Анджей БЕЛОВРАНИН

Не верь,
не бойся, не звони
...Если почтовый ящик грозит страшными коммунальными карами
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с Ириной ПЕТРОВСКОЙ

«С 
егодня вы стане-
те свидетелями 
развязки самой 
о б с у ж д а е м о й 
интриги лета: 
где же Андрей 

Малахов и кто же его заменит?» — сообщил 
ведущий Дмитрий Борисов в интерьере 
студии шоу «Пусть говорят». Страна при-
никла к экранам в тревожном ожидании. 
Ну право, какая песня без баяна и какой 
Первый канал без Малахова? Да и Малахов 
без Первого — что та же песня без баяна.

А в студии собрался весь цвет Первого 
канала. Старая гвардия — Анна Шатилова, 
Екатерина Андреева, Арина Шарапова, 
Дмитрий Дибров. Восходящие звезды — 
Дмитрий Шепелев и Дмитрий Борисов… 
И понеслось.

Дмитрий Борисов чуть ли не каждые 
пять минут подогревал интерес публики: 
«Развязка близка. Скоро, совсем скоро 
узнаем, как разрешилась главная интри-
га телесезона». Но время шло, а развязка 
не наступала. Меж тем происходящее в 
студии скорее напоминало похороны — 
только очень веселые. Большинство 
участников шоу желали ушедшему луч-
шей жизни в лучшем из миров, заверяя 
при этом, что ничего на свете лучше, чем 
Первый канал, нету, и вспоминая свои 
короткие ему измены.

Филипп Киркоров, который, по вер-
сии Дмитрия Борисова, видел живого 
Малахова последним, приоткрыл тайну 
их разговора. Они якобы говорили о том, 
«за сколько денежек можно изменить 
свою судьбу».

Дмитрий Нагиев прислал специально 
записанное видеообращение, в кото-
ром процитировал своего мудрого деда 
(«Второй — не приговор. Будешь шутить 
так же, только дороже и печальней») и 
с похоронным видом пожелал колле-
ге: «В добрый путь, Андрей, помним, 
скорбим, — упомянув еще и Александра 
Олешко, тоже покинувшего этот лучший 
из миров: — От нас ушел Олешко. Пусть 
будет тебе НТВ… кормом».

Перечислили и заслуги Малахова перед 
Отечеством: проверка на ДНК преврати-
лась в главную народную забаву, осново-
положником которой стала программа 
«Пусть говорят». Его любили женщины и 
дети (Киркоров назвал Малахова лучшим 
в мире крестным, а зрителям еще раз по-
казали умильные кадры новорожденной 
малаховской крестницы, разулыбавшейся 
при виде любимца народных масс).

Затем в студию один за другим пошли 
герои его выпусков разных лет со слезами 

благодарности за добро, сотворенное до-
рогим Андреем.

Вспомнили, как он искренне умел 
смеяться и плакать, радуясь за своих ге-
роев или сопереживая им. Борисов же не 
уставал интриговать: «Появится ли в на-
шей студии сам Андрей Малахов — узнаем 
совсем скоро».

И тут неожиданным диссонансом 
прозвучали слова Дмитрия Диброва, ува-
жительно названного молодым коллегой 
Борисовым «гуру, знающим ответы на 
все вопросы»: «Был Малахов плюс, будет 
Малахов минус. От десяти ельцинских 
свободных лет, от которых все одуре-
ли, — к тучным двухтысячным… «Пусть 
говорят» — это телевизионный консью-
меризм, телебеллетристика. Малахов 
отвечал запросам своей эпохи. Кажется, 
она ушла. Теперь нам всем надо взяться 
за ум. Давайте заниматься благотвори-
тельностью, говорить о высоких вещах. 
Любовница Берлускони больше не нужна. 
Хватит телевизионного ботокса. Надо нам 
заняться созидательной духовной журна-
листикой, которая покажет нам страну не 
собранием моральных уродов…»

Вскоре и финал шоу подоспел, а 
развязка так и не наступила. И Дмитрий 
Борисов, пожелав Андрею Малахову бе-
речь себя и своих близких, попрощался, 

пообещав, что самое интересное будет 
завтра.

А завтра… о Малахове даже и не упо-
мянули: «умерла так умерла». Перешли к 
«созидательной духовной журналистике» 
и начали обсуждать… нет, не любовницу 
Берлускони (действительно, кому се-
годня интересны и сам поросший мхом 
Берлускони, и тем более его русская любов-
ница), а любовниц… Михаила Саакашвили, 
в том числе элитную массажистку Дороти с 
ее фирменным массажем с покусыванием, 
который якобы так полюбился тогдашне-
му президенту Грузии, что он потратил на 
удовольствие многие тысячи из бюджетных 
средств страны. Ощутимо запахло полити-
ческой тухлятиной.

Тогда и вспомнилась одна из версий 
ухода Малахова с Первого канала — что-
де он наотрез отказался погружать свою 
программу в пучину политических гряз-
ных игр, к чему его вроде как настойчиво 
подталкивало руководство программы и 
канала. А еще — слова Арины Шараповой 
во время «поминок» по Малахову: «Любой, 
кто вместо Андрея, будет вести «Пусть го-
ворят», — это самоубийца».

Как знать? Может, она и права и смысл 
дешевой мистификации с исчезновением 
Малахова, затеянной Первым каналом, 
именно в том, чтобы показать дно, или, 

точнее, бездну, куда легко скатиться бук-
вально за считанные дни и часы, а потом, 
поиграв со зрителями как кошка с мыш-
кой, вернуть им любимца, который сразу 
же обретет еще больший рейтинг и безмер-
ную благодарность аудитории, понявшей, 
что лучше смотреть на семейные дрязги 
собственных недалеких моральных уродов 
(они хотя бы забавные), нежели на «массаж 
с покусываниями».

Дмитрий же Борисов согласился 
на роль камикадзе, решив для себя 
судьбоносный вопрос, озвученный 
Киркоровым: «за сколько денежек мож-
но изменить свою судьбу». Репутацию 
на хлеб не намажешь, да и к черту ее, эту 
бессмысленную репутацию, если ее в 
наше время невозможно монетизировать, 
а годы-то проходят, все лучшие годы.

Кстати, о репутации. На этой же не-
деле стало известно, что Первый канал 
«похоронил» программу «Пока все дома» 
(с 25-летним эфирным стажем!) по при-
чине… потери последней репутации. 
Попросту расторг договор с компанией-
производителем программы, проведя 
внутреннюю проверку и выяснив, что ее 
ведущие Тимур и Елена Кизяковы получа-
ли деньги на производство так называемых 
видеопаспортов детей-сирот для рубрики 
«У вас будет ребенок» сразу из нескольких 
источников: с телеканала, от государства 
и спонсоров. Тимур Кизяков сначала зая-
вил, что ему ничего о подобном решении 
канала неизвестно, но скоро изменил по-
казания и сообщил, что его компания сама 
еще в мае уведомила канал о прекращении 
сотрудничества в связи с неприемлемым 
для них поведением Первого и его финан-
совой необязательностью.

А ведь программа и ее ведущие, соглас-
но призывам Диброва, занимались вроде 
бы высоким, вроде бы созидательным, 
вроде бы духовным, но, видно, что-то до 
такой степени прогнило в этом телевизи-
онном королевстве, что и приличные как 
будто люди, и благородные как будто идеи 
рано или поздно перерождаются в свою 
противоположность. Псу под хвост идут 
добрые имена и репутации.

Эх, Андрюша! Нам ли быть в печали? 
Похоже, что нам, если, конечно, спустя 
время на Первом не выйдет к ошарашен-
ной публике Валдис Пельш и не скажет: 
«Розыгрыш!» Глупый, бессмысленный — 
да! Но народ все равно порадуется за 
блудного сына, досыта насмотревшись 
на лапочку-преемника и пуще всего на 
свете ценя стабильность.

похороны

На Первом канале 
не все домаВеселые 
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